
Московская международная 
неделя кино (ММНК) прохо-
дит впервые. Она организова-
на столичным Департаментом 
культуры и Агентством креа-
тивных индустрий в рамках 
проекта мэра столицы Сергея 
Собянина «Москва — город 
кино». На время проведения 
масштабного мероприятия го-
род превратится в живую 
кино студию. 
Всего в рамках мероприятия 
состоятся сотни бесплатных 
кинопоказов и десятки экскур-
сий на 100 площадках по всему 
городу. В программе — более 
70 фильмов из Индии, Китая, 
Турции, Ирана и других стран, 
а также свыше 40 российских 
кинолент и мультфильмов. 
В деловой программе примут 
участие зарубежные экспер-
ты, а всего в Неделе кино при-
мут участие более 40 стран.
Праздник кинематографа ва-
жен как для зрителей, которые 
познакомятся с лучшими ми-
ровыми лентами, так и для 
представителей кинопроиз-
водства со всего мира — для 
них Неделя кино станет круп-
ной платформой для обмена 
опытом. 
Программа Недели кино поде-
лена на два блока: городская 

и деловая. На площадках по 
всему городу, например в Му-
зее Москвы, на Хохловской 
площади, в Технограде, «Цари-
цыне», в парке «Зарядье» и дру-
гих крупных локациях специ-
ально подготовлены кинозалы 
под открытым небом. Также 
показы фильмов пройдут 
и в сетевых кинотеатрах.

Превзойдем Голливуд 
Особой площадкой для участ-
ников и посетителей ММНК 
станет Кинопарк «Москино». 
Цель организаторов — проде-
монстрировать развитие воз-
можностей для кинематогра-
фистов в столице. Поэтому 
ключевое значение имела 
площадка, созданная как уни-
кальный кинокомплекс для 
натурных съемок, площадь 
которого будет превосходить 
Голливуд.
— ММНК — логичный шаг для 
развития индустрии. Мы уча-
ствуем в создании Московско-
го кинокластера, который, 
я уверен, будет доминировать 
в мире, как Голливуд, Болли-
вуд и китайское кино, — под-
черкнул генеральный дирек-
тор «Газпром-Медиа Холдин-
га» Александр Жаров. — Соз-
дание инфраструктуры для 
съемок в столице вполне ло-
гично сейчас начать напол-
нять смыслами.

В кинокластере пройдет серия 
экскурсий. Гостям покажут 
весь цикл производства филь-
мов и познакомят с инфра-
структурой кинопарка. 

— За последние пять лет объ-
ем государственных и част-
ных вложений в кинемато-
граф возрос в пять раз. Ежене-
дельно в кинотеатрах нашей 

страны выходят 
четыре отече-
ственных картины 
и на платформах — 
минимум четыре 
сериала, — под-
черкнул исполни-
тельный директор 
Фонда кино Федор 
Соснов. — Кино 
становится раз-
ным, зритель име-
ет возможность 
найти то, что ему 
точно понравится. 

Тем ценнее усилия, которые 
идут не только в расширение 
возможностей кинопроизвод-
ства, но и в расширение ка-
дровой и инфраструктурной 

базы. Безусловно, лидером по 
количеству таких вложений 
в кинематограф сейчас стала 
Москва. 

Укрепим сотрудничество
В фокусе внимание организа-
торов ММНК — укрепление 
международных связей и по-
иск новых партнеров. О про-
изводстве кино в других стра-
нах расскажут приглашенные 
лидеры индустрии. Гостей 
ММНК ждут мастер-классы 
известных российских и зару-
бежных специалистов. Напри-
мер, сценариста культовых 
турецких сериалов «Посту-
чись в мою дверь» и «Ранняя 
пташка» Айсе Кутлу и амери-
канского сценариста Дэвида 
Маркони, работавшего над 
картинами «Иностранец» 
и «Крепкий орешек 4.0».
В рамках деловой программы 
представители министерств 
культуры из России, Индии, 
Бразилии, Индонезии, Ника-
рагуа и других стран обсудят 
стратегии развития и под-
держки креативной отрасли. 
Также среди тем для между-
народных дискуссий кино-
парки как точки притяжения 
для туристов, особенности 
медиапрозводства в странах 
Ближнего Востока, популяри-
зация и развитие жанра доку-
ментального кино и многое 
другое.
— Геополитические реалии 
изменили все: локации съе-
мок, партнеров, — отметил 
генеральный директор «Пер-
вого канала» Константин 
Эрнст. — На ММНК приедут 
сотни зарубежных участников 
с целью налаживания новых 
связей. Мы же хотим предста-
вить нашу красавицу-Москву 
как мощный растущий кино-
кластер, который, я убежден, 
в ближайшие годы станет од-
ним из мировых центров ки-
нематографа.
Одна из ключевых частей де-
ловой программы — работа 
зарубежных кинокомиссий. 
Эксперты из Таиланда, Индии, 

Египта, ОАЭ и других стран 
оценят потенциал столицы 
для будущих съемок.
Также в рамках фестиваля 
пройдет общегородская акция 
«Ночь кино». В этом году про-
грамма «Открытые границы» 
объединила фильмы с трех 
континентов, призеров веду-
щих международных фестива-
лей. Фильмы рассказывают 
о человеческих судьбах через 
призму социальных реалий, 
традиций, культур. Почти 
в каждой картине в центре сю-
жета — история женщины. 
Также состоятся девять про-
фессиональных фестивалей, 
которые представят разно-
образие российской киноин-
дустрии.
Продлится Московская неделя 
кино до 28 августа включи-
тельно, зарегистрироваться на 
бесплатные мероприятия мож-
но на сайте moscowfi lmweek.ru
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Искренний сервис сотрудников 
стал образцом для подражания
Вчера исполнилось 13 лет 
с момента создания в столи-
це офисов «Мои документы». 
С праздником сотрудников 
центров госуслуг поздравила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Встреча прошла на площадке 
форума-фестиваля «Террито-
рия будущего. Москва 2030» 
в Гостином Дворе. Это был 
настоящий день рождения 
с 10-килограммовым тортом, 
который испекли для сотруд-
ников центров госуслуг сту-
денты колледжей поварских 
и кондитерских специально-
стей.
— Ровно 13 лет назад мы от-
крыли первый офис «Мои до-
кументы», и сегодня уже нет 
московского района, в кото-
ром бы не было центра госус-
луг, — сказала Анастасия Ра-
кова. — Но МФЦ — это не про-
сто качественные и быстрые 
услуги, а еще и искренний 
сервис, горящие сердца со-
трудников, их бесконечное 
желание помочь всем, и самое 
главное — умение находить 
общий язык с каждым посети-
телем. Обладая этими уни-
кальными знаниями, вы выш-
ли далеко за систему государ-
ственной службы.
Сегодня администраторы 
МФЦ работают не только 
в офисах «Мои документы», 
но и в поликлиниках, в боль-
ницах. Помогают пациентам 
и их родственникам быстро 
решить организационные во-

просы, найти нужного врача. 
А на форуме-фестивале «Тер-
ритория будущего. Москва 
2030» они встречают гостей, 
проводят для них экскурсии 
по площадке в Гостином Дво-
ре. Каждый посетитель может 
прочувствовать на себе, что 
такое искренний сервис. 
В центрах госуслуг он появил-
ся в 2017 году. С тех пор со-
трудники офисов «Мои доку-
менты» не просто решают во-
просы жителей столицы, а на-
ходят к ним индивидуальный 
подход, всеми силами стара-

ются помочь в разрешении 
той или иной ситуации.
— Мы проводили много раз-
ных опросов, и, по мнению по-
давляющего большинства мо-
сквичей, столичный МФЦ — 
это та служба, которой горо-
жане доверяют больше 
всего, — подчеркнула Анаста-
сия Ракова, обращаясь к со-
бравшимся. — Я ответствен-
но заявляю, что для всех гос-
структур вы являетесь образ-
цом и высшей планкой, 
к которой надо стремиться.
В честь дня рождения центры 
госуслуг подготовили для по-
сетителей праздничную про-
грамму. Сегодня и в выходные 
все желающие смогут присое-
диниться к творческим и обу-
чающим мастер-классам. На-
пример, сделать картину из 
эпоксидной смолы, смасте-
рить объемного аиста, осво-
ить азы каллиграфии, узнать, 
с чего начать составление сво-
его генеалогического древа, 
или попробовать создать 
мультфильм. Во флагманах 
пройдут лекции для детей 
и взрослых на тему цифровой 
безопасности. Подробная 
программа опубликована на 
сайте md.mos.ru.
Кроме того, во всех офисах 
«Мои документы» можно вы-
играть призы. Для этого нуж-
но взять специальный бланк 
и найти зашифрованное сло-
во. Подарки за выполнение 
задания получат и участники 
3D-квеста по флагману.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Избиратели помогут 
проверить систему
Сегодня в Москве пройдет 
тестовое голосование перед 
проведением выборов депу-
татов Мосгордумы. Присо-
единиться к нему могут все 
совершеннолетние избира-
тели с постоянной регистра-
цией в столице.

Тестовое голосование необхо-
димо, чтобы эксперты могли 
проверить, насколько коррек-
тно работают все элементы 
и алгоритмы системы элек-
тронного голосования. Участ-
ники теста ответят на вопрос: 
нужно ли в Москве принять 
закон, определяющий поря-
док обращения с безнадзор-
ными животными? Сделать 
это можно онлайн — из дома 
или с помощью терминала на 
любом из 132 открытых изби-
рательных участков. На участ-
ках можно воспользоваться 
и бумажным бюллетенем.

— Электронный бюллетень 
для голосования горожане 
смогут получить на странице 
elec.mos.ru или на открытых 
в день тестового голосования 
участках, — уточнили органи-
заторы тестового голосова-
ния. — Избиратели, которые 
подали заявление для участия 
в голосовании на выборах при 
помощи бумажного бюллете-
ня, не смогут отдать свой го-
лос в электронном формате.
Принять участие в тестовом 
голосовании онлайн можно 
из любой точки страны. Для 
этого с 8:00 до 14:00 нужно 
с компьютера или смартфона 
зайти на страницу проведе-
ния теста и нажать на кнопку 
«Приступить к голосованию», 
в открывшемся бюллетене вы-
брать один из вариантов и на-
жать «Проголосовать».
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

С 23 по 26 августа участок Тверской улицы от Моховой улицы до Тверского бульвара 
закроют для замены асфальта. Движение транспорта будет ограничено и в ближайших 
переулках. Подробнее — на сайте Центра организации дорожного движения.  
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■ Акватория ЗИЛ
■ Кинобаржа «Париход»
■  Крыша «Новотель 
Новослободская»

■ Парк «Зарядье»
■ Кинопарк «Москино»
■ Хохловская площадь
■ Бассейн «Чайка»
■  Крыша ««Новотель 
Киевская»

■ Музей Москвы
■ Техноград 
■  Музей-заповедник 

«Царицыно» 
■ Сад имени Баумана
■ Парк Горького
■  Парк Олимпийской 
деревни

■ Таганский парк
■  Парк «Ангарские 
пруды»

Камера, мотор! 
Столица делает решительные шаги по созданию 
кинокластера мирового уровня

22 августа. Заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова 
(третья слева в первом ряду) поздравила сотрудников центров госуслуг с праздником

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ 

Организованная впервые 
Московская международная 
неделя кино соберет 130 меж-
дународных делегатов 
из 47 стран со всего мира, 
включая министров культуры 
и креативной экономики 
и топ-менеджмент крупней-
ших зарубежных продакше-
нов. Сейчас развитие киноин-
дустрии  в нашем городе до-
стигло уровня, когда мы гото-
вы продемонстрировать всему 
миру, что «Москва — город 
кино». 
Теперь уже не мы повторяем 
чьи-то наработки в кинопро-
изводстве, как было еще 
в 2022 году, а представители 
крупнейших зарубежных 
продакшенов, профильных 
министерств по развитию 
сферы кино приезжают, что-
бы познакомиться с нашим 
опытом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждую неделю 
выходят четыре
новых российских 
фильма и столько 
же сериалов 

22 августа. Сотрудники Агентства креативных индустрий — одного из организаторов Московской международной недели кино — Светлана Пальченко и Олег 
Ягольников готовят к открытию площадку в Музее Москвы. Фото: Наталья Феоктистова

В Москве работает 
138 центров госуслуг 
«Мои документы», вклю-
чая Дворец госуслуг 
на ВДНХ и 8 флагманов. 
В офисах работает более 
7,5 тысячи окон приема 
и свыше 11 тысяч со-
трудников. «Мои доку-
менты» заменили более 
1,2 тысячи приемных 
разных органов власти. 
Только с начала этого 
года они оказали свыше 
7,7 миллиона услуг. 
На базе внутрикорпора-
тивной соцсети «Мои до-
брые дела» за 7 лет со-
брано более 45 тысяч 
примеров искреннего 
сервиса сотрудников.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

день мэра

Сергей Собянин осмотрел 
школу № 1190 в районе Митино, 
отремонтированную 
по новому стандарту ➔ СТР. 2

события и комментарии

Подаем пример. Эксперты 
высоко оценили столичную 
транспортную систему 
и передовые технологии ➔ СТР. 5

внутренний туризм

Жемчужина Русского Севера. 
Вологда удивит гостей необычным 
кружевом, резными палисадами 
и местной молочной продукцией ➔ СТР. 6
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¥
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Сегодня старту-
ет Московская 
международная 
неделя кино. Го-
стей ждут кино-
показы, экскур-
сии по съемоч-
ным площад-
кам, встречи 
и мас тер-класс 
от лидеров 
киноин дустрии.

культура Площадки 
«Городской 
программы» 
Московской 
международной 
недели кино
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Сергей Собянин: После капитального ремонта школа заработает по новому стандарту

Вкусный завтрак и веселая музыка — залог хорошего настроения

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел школу 
в Митине, отремонтирован-
ную по новому московскому 
стандарту. Также глава горо-
да сделал ряд заявлений 
в социальных сетях. 

Готовы к новоселью
До старта учебного года оста-
лось совсем немного. Счита-
ные дни — и учащиеся школы 
№ 1190 в столичном районе 
Митино приступят к заняти-
ям в обновленном корпусе. 
Здесь будут обучаться школь-
ники 1–6-х классов.
— Столько лет школа была за-
крыта, в аварийном состоя-
нии, — отметил Сергей Собя-
нин, входя в обновленное зда-
ние. — Мы решили не просто 
ее отремонтировать, а сде-
лать из нее практически но-
вую школу, реконструировать 
полностью. Так что не хуже 
новой будет. Мы постарались 

все быстро сделать — в тече-
ние года.
Этим летом в здании образо-
вательного учреждения 1993 
года постройки завершился 
капитальный ремонт. И те-
перь школьная жизнь здесь 
начнется по новому москов-
скому стандарту.
— Здание школы № 1190 
в Митине отремонтировали 
снаружи и внутри, закупили 
новое оборудование и ме-
бель, благоустроили террито-
рию. Основное внимание уде-
лили организации современ-
ной образовательной среды 
для детей и педагогов, — под-
черкнул Сергей Собянин.
Школа на Пятницком шос-
се — одна из первых четырех, 
которые были включены в пи-
лотный проект модерни-
зации. Благодаря быстрой 
и слаженной работе специа-
листов четырехэтажка те-
перь вмещает 30 учебных 
и 7 специализированных ка-
бинетов.
— Основное внимание удели-
ли организации современной 
образовательной среды для 

детей и педагогов, — сказал 
мэр столицы.
Нашлось в школе место лабо-
раториям, медиатеке, клас-
сам домоводства и труда, ро-
бо- и ИТ-полигонам. Появи-

лись здесь и два лабораторно-
исследовательских комплек-
са. Один создан на базе ка-
бинетов информатики, он 
предназначен для знакомства 
с миром современных инфор-

мационных технологий и вы-
полнения исследовательских 
проектов по таким направле-
ниям, как 3D-моделирование, 
робототехника, программи-
рование. Вторая лаборатория 

предоставляет возможность 
осуществлять исследователь-
скую, творческую и конструк-
торскую деятельность в сфе-
ре естественных наук. Обу-
строены тут и три зала — 
спортивный, гимнастический 
и хорео графический. В школе 
стало больше возможностей 
для дополнительного образо-
вания. Здесь будет работать 
множество кружков и сек-
ций. На пришкольной терри-
тории расположены спортив-
ное ядро, детские игровые 
площадки и площадки для от-
дыха. 
Уже 2 сентября обновленная 
школа распахнет свои двери 
для 750 учеников. 
Как отметили в столичной мэ-
рии, до конца 2025 года рабо-
ты по капитальной рекон-
струкции пройдут еще в полу-
сотне общеобразовательных 
учреждений города.

Показатели растут
Объем поддержанного экс-
порта высоких технологий 
из Москвы вырос более чем 
в три раза. Как сообщил в со-

циальных сетях Сергей Собя-
нин, Московский экспортный 
центр предлагает широкую 
линейку инструментов для 
продвижения технологиче-
ских предпринимателей на 
зарубежных рынках.
— За семь месяцев этого года 
город помог технологическим 
компаниям заключить экс-
портные контракты почти на 
1,4 миллиарда рублей, — со-
общил мэр.
Для сравнения: в прошлом го-
ду этот показатель был зафик-
сирован на уровне 460 милли-
онов рублей. Москве за год 
удалось договориться о по-
ставках в 20 дружественных 
стран — от Бразилии до Таи-
ланда. 
— За рубежом, в частности, 
востребованы радиофарм-
препараты, инновационная 
светотехника, валидаторы, 
умные домофоны, решения 
виртуальной реальности для 
здравоохранения, программ-
ное обеспечение для бизнеса 
и финансовых организаций. 
В целом в 2024 году сумма экс-
портных контрактов получа-

телей мер поддержки превы-
сила 9,5 миллиарда рублей, — 
уточнил Сергей Собянин.

Чтить память
Мемориальные доски четы-
рем Героям СССР и Герою Рос-
сийской Федерации установят 
в Москве до конца 2024 года. 
Подробности сообщил мэр 
столицы.
Так, на доме № 17 по Тверской 
улице появится мемориаль-
ная доска в память об артилле-
ристе, полковнике Алексее 
Волошине. На улице Мос-
фильмовской, 11, корпус 1, 
увековечат память штурмана, 
генерал-полковника авиации 
Александра Медведева, на Си-
реневом бульваре, 50, — под-
полковника Ивана Палилова, 
на улице 1-й Курьяновской, 
16а, — стрелка, ефрейтора 
Николая Сечкина.
Также на улице Миклухо-Ма-
клая, 22, установят мемори-
альную доску в честь штурма-
на, гвардии лейтенанта Татья-
ны Сумароковой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня героиней нашей ру-
брики стала нотариус города 
Москвы Екатерина Лексако-
ва. Она поделилась соб-
ственным рецептом хороше-
го настроения, рассказала, 
чем наполнены ее будни 
и как можно провести сво-
бодное время в архивах 
с максимальной пользой.

По своей природе Екатерина 
Лексакова — жаворонок. Вста-
ет не позднее семи утра. До вы-
хода из дома у нее есть пара 
часов, поэтому она может ни-
куда не спешить и в свое удо-
вольствие приготовить вкус-
ный полезный завтрак.
— Что едят люди, которые хо-
тят оставаться стройными? 
Пищу, богатую белками, — го-
ворит Екатерина Олеговна. — 
Поэтому у меня на тарелке 
будет либо обезжиренный 
творог, либо бутерброд с аво-
кадо и какой-нибудь рыбкой. 
Также могу приготовить ом-
лет или запеканку с изюмом.
После завтрака Екатерина 
Лексакова выбирает офисный 

наряд. Одеться по погоде ей 
помогает умная колонка, ко-
торая и подскажет температу-
ру воздуха за окном, и вклю-
чит веселую музыку — для 
создания настроения.
После утренних сборов обыч-
но еще остается время, чтобы 
свериться с расписанием и со-
ставить план на день. Самые 
важные задачи Екатерина 
Олеговна выписывает на ли-
сты формата А4, которые 
у нее всегда под рукой.
— Составление планов, как 
и подведение итогов, помога-
ет не только организовать ра-
бочий процесс, но и осмыс-
лить, как много всего уже сде-
лано, — подчеркивает она. — 
Раньше я этому не уделяла 
должного внимания, сильно 
уставала и грустила, потому 
что не понимала, куда растра-
тила силы. Теперь, когда вижу 
все наши успехи и результаты, 
мне гораздо спокойнее.
Рабочий день у нотариуса на-
чинается в 10:00, но она пред-
почитает прийти в офис по-
раньше. Пока нет посетите-

лей, можно плавно погрузить-
ся в текущие дела.
К нотариусу приходят с самы-
ми разными вопросами. 
Кому-то нужно просто заве-
рить бумаги, а кому-то — 
оформить сделку, составить 
важный документ или удосто-
верить какой-то юридически 
значимый факт. Среди посе-
тителей нотариальной конто-
ры — наследники, бывшие 
супруги, покупатели и про-

давцы движимого и недвижи-
мого имущества, деловые 
партнеры, заказчики и испол-
нители услуг.
— Я сейчас практикую депо-
нирование письменных доку-
ментов, — рассказывает Ека-
терина Лексакова. — Нередко 
это помогает урегулировать 
конфликт между двумя сторо-
нами, которые никак не могут 
прийти к соглашению. Каж-
дый проговаривает свои усло-

вия, все это фиксируется, ста-
вятся подписи. А чтобы все 
прошло, как было оговорено, 
документы запечатываются 
и передаются нотариусу. Все 
это хранится у меня до насту-
пления определенной даты 
или, например, подтвержде-
ния сделки, то есть выполне-
ния конкретных условий.
Также Лексакова периодиче-
ски занимается поиском лю-
дей, которым по закону пола-
гается выплатить средства, 
лежащие на публичном депо-
зитном счете нотариуса. Это 
могут быть, например, со-
трудники обанкротившихся 
компаний или наследники, 
которые не подозревают, что 
им оставили некую сумму.
— Тебе и самому приятно, ког-
да люди довольны, — замеча-
ет Екатерина Олеговна.
В свободное время, чтобы не-
много отвлечься от рабочих 
забот, она ищет артефакты 
для Музея московского нота-
риата. Кстати, изучение исто-
рии профессии подтолкнуло 
ее к составлению своего гене-
алогического древа. В этом ей 
помогают онлайн-сервисы 
столичного Главархива.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

22 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин встретился с родителями школьников, ребятами 
и педагогами в отремонтированной школе № 1190

Инсталляция «Волна будущего» 
на набережной парка «Зарядье», 
по замыслу авторов, должна 
помочь обрести гармонию. 
Фото: Анатолий Цымбалюк

КРОМЕ ТОГО
В парке «Кузьминки» 24 августа пройдет семейный 
фестиваль «МамаПапаПати». Его участников ждут ув-
лекательные мастер-классы, спортивные эстафеты, 
парад колясок и конкурс костюмов «Народы России». 
Также будет работать выставка товаров для мам и де-
тей и школа родителей, в которой можно получить 
полезную консультацию от экспертов. Одним из не-
обычных событий праздника станет забег «Ползунки 
на перегонки», в котором примут участие малыши 
от шести месяцев до года. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Чернильное царство 
удивит своих гостей

В московской усадьбе «Во-
ронцово» в субботу, 24 авгу-
ста, откроется выставка 
«Чернильное царство». Кол-
лекционер Леонид Бельский 
(на фото) вчера рассказал, 
почему она будет интересна 
и взрослым, и детям.

Уникальная экспозиция рас-
скажет об эволюции черниль-
ной письменной культуры со 
времен Древнего Египта до 
наших дней.
— Авторы выставки, члены 
клуба коллекционеров «Иска-
тель», представили экспонаты 
из своих личных коллек-
ций, — поясняет Леонид Бель-
ский. — Здесь можно будет 
увидеть более 150 уникаль-
ных вещей. Это чернильницы, 
письменные принадлежно-
сти, рукописные документы. 
Целый раздел посвящен со-
ветскому периоду. Среди экс-
понатов — советские перье-
вые ручки, чернильницы-не-
проливайки, тетради, пропи-
си и многое другое. Часть из 
них впервые будет представ-
лена широкой публике.
Также посетителей выставки 
познакомят с укладом жизни, 
который существовал 200–
300 лет назад, расскажут им 
интересные и порой очень за-
гадочные истории о черниль-
ницах и их владельцах.
Леонид Бельский отмечает, 
что сейчас, в эпоху высоких 
технологий, молодежь редко 
берет в руки ручку, и многове-
ковая письменная культура 
потихоньку забывается.
— Мы стараемся дать воз-
можность посмотреть, как 
письменная культура разви-
валась, как порой необычно 
выглядели принадлежности 
для письма, — говорит он. — 
Более того, на выставке мож-
но самим приобщиться 
к культуре письма. Важная 
часть нашей деятельности — 
проведение мастер-классов 
«Пишем, как в старину», где 
мы даем возможность школь-
никам попробовать написать 
что-нибудь тростниковыми, 
гусиными и старинными ме-

таллическими макательными 
перьями. И у участников та-
ких мастер-классов есть ред-
кая возможность понять раз-
ницу между старинными 
письменными инструмен-
тами. 
В день открытия выставки 
«Чернильное царство» посе-
тителей ждет аромадегуста-
ция чернил (да-да, у некото-
рых из них есть свой уникаль-
ный запах), а 1 сентября экс-
позицию можно посетить 
бесплатно. 
Как рассказал Леонид Бель-
ский, усадьба «Воронцово» 
выбрана местом для проведе-
ния выставки неслучайно. 
— Наше сотрудничество 
с усадьбой «Воронцово» нача-
лось в прошлом году, и это уже 
третье мероприятие, которое 
мы здесь проводим, — пояс-
нил он. — Это очень красивая 
старинная русская усадьба, 
уникальный памятник садо-
во-паркового искусства и ар-
хитектуры. И неудивительно, 
что многие москвичи и гости 
города, в том числе и я, любят 
сюда приезжать. 
Еще в списке любимых мест 
Москвы Леонида Бельского — 
Большой Харитоньевский пе-
реулок.
— Я прожил там много лет, — 
говорит он. — Нравится этот 
район своей историей и мно-
гочисленными достоприме-
чательностями, среди кото-
рых, например, знаменитые 
палаты Юсуповых — один из 
немногих сохранившихся па-
мятников глубокой старины.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

22 августа. Нотариус города Москвы Екатерина Лексакова 
предпочитает приходить на работу пораньше

Природный историко-ар-
хитектурный комплекс 
«Усадьба Воронцово» 
расположен в Юго-За-
падном административ-
ном округе Москвы. 
Общая площадь усадьбы 
составляет около 48,7 га. 
Сегодня на ее территории 
сохранились уникальные 
экземпляры старовоз-
растных деревьев, таких 
как липы, дубы, вяз. 
В настоящее время в пар-
ке на постоянной основе 
проводятся разные го-
родские спортивные 
и культурные программы, 
проходят занятия проекта 
«Московское долголе-
тие» и другие массовые 
мероприятия.

справка

досье
Екатерина Олеговна 
Лексакова родилась 
18 декабря в Москве. 
После школы поступила 
в техникум на специаль-
ность «правоведение 
и учет в системе соци-
ального обеспечения». 
Высшее образование 
получила в Московской 
государственной юри-
дической академии. Ра-
ботает с 17 лет. За ее 
плечами — работа в си-
стеме социального обе-
спечения, районной 
и городской прокурату-
рах. В 1995 году Лекса-
кова перешла в нотариат 
и уже на следующий год 
получила лицензию, 
по которой работала ис-
полняющим обязанно-
сти нотариуса. С 2012 го-
да — нотариус Москвы.
Выходные любит прово-
дить с семьей на приро-
де. Это могут быть про-
гулки в парках, особенно 
им нравится Серебряный 
Бор, или турпоездки.
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Реликвии прошлого 
бережно храним

На винтажном маркете 
на Чистых прудах, который 
стал частью фестиваля «Лето 
в Москве. Все на улицу!», 
проходит неделя граммо-
фонных и виниловых пласти-
нок. «ВМ» решила расспро-
сить руководителей столич-
ных структур и ведомств, 
есть ли у них дорогие сердцу 
вещицы из прошлого. 

АНТОН ШКАПЛЕРОВ
КОСМОНАВТ

Среди дорогих сердцу вещей 
назвал бы свою коллекцию 
индикаторов невесомости. 
Среди них — пудель ручной 
работы, которого мне подари-
ла сестра Татьяна Петрова, 
и снеговик Олаф, который 
был со мной в космосе во вре-
мя моего второго полета 
в 2014–2015 годах. Еще одна 
игрушка из популярной игры 
сопровождала меня в первом 
полете в 2011–2012 годах. 
Кстати, «спонсором» всех мо-
их индикаторов невесомости 
была моя младшая дочь Кира. 
Каждый раз именно она реша-
ла, кто будет моим игрушеч-
ным «напарником».

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

Среди таких вещей, которые 
храню уже много лет, назвал 
бы книгу археолога и писате-
ля Андрея Никитина «Над ква-
дратом раскопа». Она была 
фактически первой, которая 
меня вдохновила на поиск 
своего пути, на выбор профес-
сии археолога, на изучение 
тайн и секретов прошлого. 
Опираясь на опыт своей рабо-
ты, автор раскрывает перед 
читателем те чувства, мысли, 
ощущения и наблюдения, ко-
торые ведут исследователя от 
археологических находок 
к постижению объективных 
законов природы. Перечиты-
вать можно частенько, все 
время открывая что-то новое 
для себя, хотя страницы книги 
начала 1980-х уже затерты 
чуть ли не до дыр.

АНТОН ИЩЕНКО
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В МОСКВЕ

После девятого класса реши-
ли с другом подработать, 
устроились на крупнейшую 
в стране птицефабрику «Вол-
га». Обещали хорошую зар-
плату, но как школьникам вы-
платили значительно мень-
ше, хотя мы старались нарав-
не со взрослыми. Тем не менее 

даже этих денег хватило на 
приобретение магнитофона 
«Парус» Саратовского радио-
приборного завода. Он долго 
служил всей семье верой 
и правдой. И по сей день стоит 
как напоминание о том, что 
благодаря труду можно испол-
нить мечту. 

ЮЛИЯ КУПЦОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ВНЕШНИХ 
КОММУНИКАЦИЙ КОМПАНИИ 
ОРТОМОДА

Конечно, у меня есть дорогая 
сердцу вещь. Я бережно хра-
ню медный крючок моей пра-
бабушки. С ним связаны 
очень приятные воспомина-
ния из детства. Когда-то мы 
с ней на даче вязали этим са-
мым крючком кружевные 
чайные салфетки.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ 
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Семейные музеи становятся 
популярным форматом для 
сохранения памяти поколе-
ний. Из рук в руки передаются 
реликвии — монеты, украше-
ния, предметы быта и, конеч-
но, книги. Для меня одной из 
таких реликвий является со-
брание сочинений Чехова 
1938 года издания. Всегда об-
ращаю внимание на год изда-
ния книги. Однажды она об-
ретет статус «редкой» и тоже 
станет винтажным артефак-
том для моих детей. Кстати, 
это собрание сочинений до-
сталось мне от уличного тор-
говца книгами на Арбате. По-
рой среди таких развалов 
можно встретить настоящие 
драгоценности. 

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОАО АВТОБАЗА ИЛЬИНСКОЕ

В нашей семье есть такая 
вещь из прошлого. Она оста-
лась от моей бабушки и была 
ею подарена моей маме, когда 
та выходила замуж. Это 
огромная кисейная шаль неж-
но-розового цвета с белой 
бахромой. Если ее сложить 
пополам, платок все равно 
углом будет касаться пола. Эту 
шаль мама, в свою очередь, 
подарила мне под присталь-
ным контролем бабушки, ког-
да уже я выходила замуж. 
И конечно, я подарю эту нео-
быкновенную шаль на свадь-
бу своей дочери.

АЛИСА ЗАХАРОВА
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Монументальное 
искусство зодчих
Участники проекта «Активный гражданин» определят 
самые красивые доходные дома в стиле модерн, кото-
рые капитально отремонтировали в прошлом году. Сде-
лать выбор будет непросто, ведь каждое здание чем-то 
уникально и, конечно, заслуживает победы.

Получать знания дети будут в комфортных условиях

Столичные школы уже гото-
вы к началу нового учебного 
года. В конце августа дости-
гает пика сезон бахчевых 
культур. Продолжаются ра-
боты по благоустройству сто-
личных парков, в частности 
«Коломенского».

На низком старте
На заседании исполкома было 
отмечено, что исполкомы рай-
онных советов, отделы народ-
ного образования обеспечили 
готовность учреждений на-
родного образования к началу 
учебного года. Строительные 
организации Главмосстроя 
сдали в эксплуатацию 32 
школьных здания. В 105 шко-
лах проведен капитальный ре-

монт. Учащиеся обеспечены 
учебниками. Школы города 
укомплектованы квалифици-
рованными педагогами.
29 августа 1969 года 
И сегодня столица, как обыч-
но, подошла к учебному го-
ду подготов-
ленной.
— 1 сентября не 
за горами, обра-
зовательные си-
стемы готовят-
ся к этому дню. 
Школы ремон-
тируются, стро-
ятся новые кор-
пуса. К 1 сентя-
бря будет введе-
но 30 новых 
школ и детских садов, — ска-
зал мэр Москвы Сергей Со-
бянин. 
15 августа 2024 года

■
Арбузный сезон
На многих улицах можно ви-
деть сейчас решетчатые лари 

с арбузами. На подходах к Мо-
скве находится до тысячи ваго-
нов с дарами астраханских бах-
чей. Караван судов с плодами 
следует по Каналу имени Мо-
сквы. Флагман «арбузной фло-
тилии», теплоход «Ужгород» 

везет 900 тонн 
кавунов. 
29 августа 1969 года
Бахчевые раз-
валы в этом году 
открылись в на-
чале августа.
— Арендная 
ставка на аукци-
оне начинается 
от 4 тысяч руб-
лей, более 100 
точек было ра-

зыграно на инвестпортале Мо-
сквы для размещения бахче-
вых развалов. Таким форма-
том чаще всего пользуются се-
зонные продавцы, которые 
поставляют в столицу только 
арбузы и дыни, — сообщил ру-
ководитель Департамента тор-

говли и услуг Москвы Алексей 
Немерюк.
2 августа 2024 года

■
Обновление парка
Тихая жизнь «Коломенского» 
кончилась. Уже на следующий 

день после пуска в эксплуата-
цию нового участка метропо-
литена «Автозаводская» — «Ка-
ховская» количество гостей 
музея возросло в два с полови-
ной раза. Число посетителей 
будет расти и дальше. К этому 

здесь давно готовились. Задол-
го до пуска новой линии метро 
было принято решение прове-
сти в музее реконструкцию, 
обновить экспонаты. Разру-
шенные архитектурные ан-
самбли «Коломенского» будут 
восстановлены. С этой целью 
скоро начнутся археологиче-
ские раскопки. Они помогут 
возродить облик дворцового 
комплекса. 
27 августа 1969 года
В Москве продолжаются бла-
гоустройство и реабилитация 
части территории музея-запо-
ведника «Коломенское».
Как сообщили на официаль-
ном сайте мэра Москвы, всего 
будет отреставрировано 13 из 
17 исторических объектов, 
расположенных на террито-
рии музея-заповедника. Рабо-
ты по благоустройству и ре-
ставрации будут идти в три 
этапа. Завершить их планиру-
ется до 2026 года.
26 июля 2024 года

Главная городская газета перешагнула столетний юбилей, и мы продолжаем рассказывать об истории «Вечерней Москвы». Предлагаем цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет пробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколь-
ко десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Ученики одной из столичных школ слушают преподавателя 
на уроке. Но и перекусить уже очень хочется. Фото 1956 года

наш век

Путь к успеху начинается с мечты

Вчера на Северном речном 
вокзале в рамках проекта 
«Моя карьера» состоялась 
профориентационная встре-
ча с молодежью.

Перед ребятами выступили 
директор образовательного 
комплекса № 2098 Надежда 
Перфилова, директор АНО 
«Учебно-методический центр 
военно-патриотического вос-
питания «Авангард» Дарья Бо-
рисова и заместитель гене-
рального директора ВГТРК 
Андрей Медведев. Они рас-
сказали, как складывался их 
профессиональный путь, от-
ветили на вопросы и подели-
лись основными слагаемыми 
успешного профессионально-
го пути.

Надежда Перфилова отмети-
ла, что такие встречи с моло-
дежью необходимы.
— Это позволяет не тратить 
им время на поиск и определе-
ние, я считаю, что если даже 
допущена ошибка в выборе 

профессии, то есть время ее 
исправить, впереди еще 10-й 
и 11-й классы, и время позво-
ляет, — сказала она.
Помимо этого, Надежда Пер-
филова напомнила, какие 
большие возможности дает 

сегодня город в выборе буду-
щей профессии. Это и работа 
предпрофессиональных клас-
сов в школах, и внедрение но-
вых стандартов образования, 
и разные профориентацион-
ные мероприятия, и увеличе-
ние количества бюджетных 
мест в колледжах города.
Дарья Борисова и Андрей 
Медведев посоветовали 
школьникам уделять много 
времени образованию, зани-
маться общественной рабо-
той, проявлять лидерские ка-
чества.
— Нет правильных или непра-
вильных путей, нет правиль-
ного или неправильного успе-
ха, нет правильной или непра-
вильной цели, — подчеркнул 
в ходе беседы Андрей Медве-
дев. — Есть то, о чем мечтаете 
вы, то, чего хотите вы, и то, 
к чему вы стремитесь.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ПО ДЕЛУ

Символы гордости, славы и чести 

Вчера в Гербовом зале сто-
лицы открылся Московский 
геральдический форум,
на которомпрошла торже-
ственная церемония вруче-
ния свидетельств о регистра-
ции символов в Государ-
ственном геральдическом 
регистре России и Геральди-
ческом реестре города Мо-
сквы. 

Глава муниципального округа 
Басманный Виктор Мейер 
шел на форум с большим вол-
нением, ведь подводится итог 
кропотливой работы, которая 
заняла около девяти меся-
цев — у округа появились но-
вые флаг и герб.
— Эти атрибуты у нас уже су-
ществовали, но требовали из-
менений в соответствии с дей-
ствующим законодатель-
ством, — рассказывает Вик-
тор Мейер. — Мы провели 
несколько встреч с жителями, 
депутатами и обратились 
в 2023 году в Геральдический 
совет Москвы, чтобы опреде-
лить вид и форму новых флага 
и герба. Изменения незначи-
тельные. Оказалось, что на 
изображении — солонка сто-
ит на каравае хлеба к свадьбе. 
Теперь вместо него знамени-
тый «басман» — хлеб, кото-
рый на Руси в XV–XVII веках 
выдавали людям, находив-
шимся на государственном 
довольствии. Считается, что 
улица, где жили пекари-бас-
манники, стала называться 
Басманной. Есть у нас тради-
ция: 14 октября, в день Покро-
ва Святой Богородицы и в день 
Басманного района, мы печем 
этот хлеб и раздаем во всех 
храмах района. Поэтому наш 
герб украшает басман. 
Свидетельства о регистрации 
символов в Государственном 
геральдическом регистре Рос-
сийской Федерации и в Ге-
ральдическом реестре города 
Москвы, помимо Басманного, 
получили муниципальные 
округа Академический, Ар-
бат, Выхино-Жулебино, Зюзи-
но, Крылатское, Крюково, Ма-
тушкино, Савелки. 
Мещанский муниципальный 
округ получил документы 

о регистрации флага и герба 
еще 21 апреля, в день местно-
го самоуправления. А сегодня 
главе округа Надежде Толма-
чевой вручили ряд важных до-
кументов.
— Мы с радостью получили 
свидетельства о регистрации 
почетного жителя муници-
пального округа, — говорит 
Надежда Сергеев-
на. — Это звание 
мы можем присуж-
дать на наших со-
ветах лучшим лю-
дям Мещанского 
округа. Кроме то-
го, мы получили 
возможность вру-
чать знаки отли-
чия жителям за за-
слуги. И еще один 
важный доку-
мент — регистра-
ция нагрудного знака благо-
дарности муниципального 
округа. Приятно, что теперь 
активисты смогут получать 
звания и отличительные зна-
ки за свой труд. 
Церемония вручения свиде-
тельств стала частью откры-
тия второго Московского ге-

ральдического форума, кото-
рый призван популяризиро-
вать изучение гербов — как 
исторических, так и совре-
менных.
— Слово «геральдика» прои-
зошло от французского «ге-
рольд» — «глашатай». А сама 
система социальной иденти-
фикации в европейском об-

ществе появилась в XII веке, 
сначала это были изображе-
ния на знаменах, — поясняет 
историк Вадим Крюков. — За-
тем у участников рыцарских 
турниров появились гербы. 
Они стали так популярны, что 
ими обзаводились даже не-
привилегированные крестья-

не. Благодаря распростране-
нию геральдики появилась 
практика печати, а герб стал 
средством аутентификации 
письменных актов. 
Историк уточнил, что в России 
первые эмблемы, при состав-
лении которых учитывались 
правила геральдики, появи-
лись в XVII веке. Личная и ро-
довая геральдика являлась 
прерогативой дворянства 
и знати. С 1785 года каждому 
российскому городу предпи-
сывалось иметь свой герб. 
Причем цвет поля, животные, 
растения имели свое значе-
ние. Так, грифон символизи-
рует могущество, власть, бди-
тельность. Зеленый цвет — 
процветание, стабильность. 
Желтый цвет (золото) — бо-
гатство, справедливость, ува-
жение, великодушие. 
— Трактовка гербов — дело ув-
лекательное, — заверил Вадим 
Крюков. — Я рад, что у каждо-
го муниципального округа 
столицы будут свои гербы 
и флаги, которые подчеркнут 
их индивидуальность. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

22 августа. В Гербовом зале города Москвы глава муниципального округа Мещанский Надежда 
Толмачева получила свидетельства о регистрации в Геральдическом реестре столицы. 
Фото: Альфия Камилова

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Изображения, 
цвета на гербах 
имеют свое 
значение

21 августа. Студенты Даниил Гайдуков (слева), Сергей 
Кожанов и Олеся Мохова с директором школы № 2098 
имени Л. М. Доватора Надеждой Перфиловой. 
Фото: Наталья Шатохина
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14 000
многоквартирных домов 
уже отремонтировали

ул. Б. Грузинская, д. 15, стр. 2 Пр-т Мира, д. 47, стр. 1

1-й Неопалимовский пер., д. 16/13 Пречистенская наб., д. 45/1, стр. 3

ул. Н. Басманная, д. 16, стр. 4

Б. Сухаревский пер., д. 15, стр. 1

СЕМЬ ИЗ ЭТИХ ДОМОВ БЫЛИ ПОСТРОЕНЫ КАК ДОХОДНЫЕ

ИЗ НИХ ДОМОВ В СТИЛЕ МОДЕРНВСЕГО ОТРЕМОНТИРУЮТ 29 400 
ЖИЛЫХ ДОМОВ

Доходный дом в 1-м Неопалимовском 
переулке
Построен в 1912 году по проекту архитектора 
Петра Харко. Центральные элементы 
фасада — вертикальный витраж лестничной 
клетки и декоративная стенка над главным 
карнизом.

Доходный дом в Большом 
Сухаревском переулке
Бывший доходный дом 
купца Михаила Миронова 
построен в 1917 году по проекту 
архитектора Владимира 
Данилова.

Доходный дом на Новой 
Басманной
Построен в 1914 году 
по заказу купца Ивана Прове 
для сдачи квартир в аренду. 
Автор проекта — известный 
архитектор Борис Великовский. 

Доходный дом на проспекте Мира
Построен в 1913 году по проекту архитектора 
Александра Новикова. Межоконные 
пространства парадных фасадов украшают 
панно с барельефами, венки, гирлянды и другие 
декоративные элементы.

Доходный дом в Малом 
Николопесковском переулке
Построен в 1917 году по проекту 
архитектора Алексея Чичагова. 
На фасадах здания расположены 
разнохарактерные окна. Акцентные 
элементы — два полукруглых 
ризалита.

Доходный дом на Большой Грузинской
Построен в 1902 году. Дом наглядно отражает вкусы 
средних московских предпринимателей начала XX века.

Дом на Пречистенской 
набережной
Построен в 1917 году 
по проекту архитектора 
Василия Мясникова. Здание 
имеет симметричную 
планировку.

ЗА КАКИЕ ДОМА МОЖНО ПРОГОЛОСОВАТЬ

М. Николопесковский пер., д. 6

Голосование 
продлится 

до 9 сентября
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После службы бойцы решили 
освоить культурный фронт

Солисты Луганской академи-
ческой филармонии, вошед-
шие в коллектив, во время 
специальной военной опера-
ции служили в 123-м стрелко-
вом полку народной мили-
ции. Рядовые пехотинцы, они 
участвовали в освобождении 
Мариуполя, были награжде-
ны за отвагу на поле боя. Се-
годня ребята продолжают 
поддерживать товарищей уже 
на сцене.
— Сменили боевое поле на 
культурное. Теперь боремся 
за умы сограждан, — улыбает-
ся заслуженный артист Луган-
ской Народной Республики, 
участник спецоперации с по-
зывным «Маэстро» Сергей 
Чуйков.
Группа «123 полк» впечатляет 
разнообразием репертуара, 
но если выбирать ее визитную 
карточку, то, безусловно, это 
композиция «Наши голоса».
— Наши песни прежде всего 
о Родине, о солдатах, защит-
никах, о тех, кто ждет ребят 
дома, — отметил Сергей Чуй-
ков. — Солдаты, офицеры 
всегда были гордостью нашей 
страны, им посвящали стихи, 
песни, фильмы. Все это вдох-
новляет на создание новых 
композиций.
На Манежной площади, где 
группа дала часовой концерт, 
собрались сотни людей. Неко-

торые из них подпевали арти-
стам. А с наступлением темно-
ты зрители включили фона-
рики, чтобы сделать творче-
ский вечер, прошедший 
в самом центре Москвы, еще 
более светлым, теплым и ра-
достным. 
Приходили послушать кон-
церт самые разные люди: го-
сти из Индии вели прямые 
трансляции для своих друзей 
и родных с мобильных теле-
фонов, туристы из Вьетнама 
фотографировали россий-
скую команду на сцене, мо-
сквичи махали в такт руками, 
подхватывая припевы. 
Музыка объединила людей из 
самых разных стран и регио-

нов. Но самой многочислен-
ной публикой стали семьи 
участников СВО. 
— Пришел с двумя дочерьми, 
они ждали меня из Луган-
ска, — рассказал один из зри-
телей, участник СВО. — Пес-
ни «123 полка» трогают душу 
и в свое время помогали вы-
держивать суровые боевые 
будни.
Кстати, семьи бойцов участ-
ники музыкального коллек-
тива считают героями. Ведь 
им приходится ждать наших 
солдат с передовой, собирать 
гуманитарную помощь. 
— Семьи военнослужащих — 
тоже настоящие герои. Имен-
но об этом сегодня надо как 

можно чаще петь, гово-
рить, — отмечает Сергей 
Чуйков. 
Сегодня участники коллекти-
ва работают над созданием 
новых композиций и занима-
ются аранжировками уже су-
ществующих песен для своей 
аудитории. С концертами по-
сещают самые разные города. 
В первую очередь — в Донец-
кой и Луганской народных ре-
спубликах, в госпиталях и на 
других площадках, где так 
нужны смелые музыканты 
и их патриотическое творче-
ство. 
— Наши выступления — этого 
своего рода тур благодарно-
сти всем тем, кто сегодня уча-

ствует в специальной военной 
операции, — отметили в кол-
лективе. 
В одной из песен «123 полка» 
звучат такие слова: «Мы все 
сейчас при деле, мы выбраны 
судьбой». Ребята уверены: от 
каждого из нас зависит судьба 
Родины, и желание помогать 
должно рождаться в сердцах 
всех граждан, независимо от 
того, находятся они на линии 
боевого соприкосновения, 
в тылу или «на гражданке». 
— Мы хотим, чтобы над на-
шей Россией было чистое не-
бо! — выразил общее желание 
Сергей Чуйков.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСАНДР ПАВЛЕНКО
ДИРЕКТОР МЕТАЛЛИСТСКОГО ДОМА 
КУЛЬТУРЫ ЛУГАНСКА, 
РАДИОВЕДУЩИЙ, МУЗЫКАНТ

Культура и искусство форми-
руют человеческую душу, про-
буждают чувства, помогают 
увидеть, понять что-то важ-
ное. Наше творчество посвя-
щено всем людям, кто помога-
ет, верит и ждет, что победа 
будет за нами. Тем, кто плетет 
маскировочные сети, кто со-
бирает и доставляет гумани-
тарную помощь, кто пишет 
письма со словами поддержки 
солдатам, кто создает благо-
творительные фонды. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Группа «123 
полк» приехала 
в Москву, чтобы 
выступить с па-
триотическими 
песнями на раз-
ных площадках. 
В центре города 
музыкальный 
коллектив уже 
нашел новых 
поклонников. 

сVои люди

Подвиг дедов 
повторим

Сегодня, 23 августа, День воинской 
славы России, день победы отечествен-
ного боевого железа и нашего нацио-
нального духа в величайшем в истории 
танковом сражении — Курской битве.
В 1943 году командование войск не-
мецких фашистов планировало про-
вести крупное летнее наступление, 
овладеть стратегической инициати-
вой и повернуть ход войны в свою 

пользу. Точно так же и в нынешнем, 2024 году решило на-
нести нам поражение именно на Курской земле командо-
вание украинских неофашистов.
У немцев не получилось. «Товарищи Юрьев и Алексан-
дров» разработали гениальный план, в котором детально 
скоординировали предстоящие действия четырех совет-
ских фронтов в целой серии сражений на Курской дуге. Под 
вымышленными фамилиями в секретной директиве Став-
ки Верховного главнокомандования были залегендирова-
ны маршалы Георгий Жуков и Алек-
сандр Василевский. К началу Курской 
битвы Ставка ВГК сумела создать 
мощную, превосходящую силы врага 
группировку войск: 1 336 000 шты-
ков, более 19 000 орудий и минометов, 
3444 танка и САУ и 2172 самолета. Но 
и у немцев сил было еще предостаточ-
но. Их группы армий «Центр» и «Юг» 
насчитывали свыше 900 000 солдат, 
10 000 орудийных стволов, до 2700 тан-
ков и штурмовых орудий, около 
2050 самолетов.
Враг был силен и нагл, он пошел в ата-
ку первым. 5 июля 1943-го войска про-
тивников сошлись — броня в броню, 
кость в кость. «В воздухе стоит непрерывный грохот 
страшной силы, отупляющий мозг, иссушающий душу, — 
так описывал ход боевых действий участник битвы на Кур-
ской дуге. — Пыль так высоко поднята бомбежкой и ар-
тиллерийским обстрелом, что линия горизонта давно уже 
пропала, и само солнце заслонилось от нас грязной пеле-
ной, сквозь которую тускло мерцает его воспаленный 
глаз. От непрерывного адского грохота начинают болеть 
барабанные перепонки. Жарко, необыкновенно жарко».
Непрерывные бои шли 50 дней, и героизм советских бой-
цов был реально массовым. 
Раненый механик-водитель Т-34 Александр Николаев по-
вел свою горящую машину прямиком на «Тигра». Огнен-
ным тараном и ценой своей жизни советский танкист 
уничтожил один новейший германский танк, а экипажи 
десятка других, запаниковав, повернули назад. В воздуш-
ных боях в небе над Курском и Белгородом герой-летчик 
Иван Кожедуб сбил 15 вражеских самолетов. За несколько 
дней боев наводчик 45-мм пушки ефрейтор Кузьма Биса-
рев уничтожил 26 немецких танков, а когда его орудие вы-
шло из строя, солдат взял винтовку и убил 27 фашистов…
Я более чем уверен, что перебьют вторгшихся в Курскую 
область неофашистов и сейчас. Характеры у наших солдат, 
внуков и правнуков героев легендарной Курской битвы 
1943-го тоже железные. Мы дадим достойный отпор.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Прихожане храма помогают
полевым госпиталям
Храм Новомучеников и Испо-
ведников Российских в Стро-
гине собирает гуманитарную 
помощь для раненых бойцов 
и мирных жителей, постра-
давших при обстрелах ВСУ. 

В храм, расположенный непо-
далеку от Москвы-реки и Щу-
кинского полуострова, жители 
Строгина регулярно приносят 
необходимые вещи. Гумани-
тарный груз здесь собирает по-
мощник настоятеля по соци-
альному служению Андрей 
Ильин. Вместе с прихожанами 
он сам плетет маскировочные 
сети и изготавливает специ-
альное оборудование для во-
еннослужащих.
— Недавно бойцы рассказали, 
что им не хватает нашлемни-
ков, я передал эту информа-
цию волонтерам храма. Они 
начали искать чертежи, и тут 
откликнулась прихожанка, 
которая рассказала о том, что 
знает, как их делать. Она под-
готовила схему, по которой 
надо из крепких ниток спле-
сти определенную шапку с ды-
рочками, — объясняет Ан-
дрей Ильин. — Когда она гото-
ва, остается вставить резинку, 

чтобы эту шапку можно было 
закрепить на шлеме. А на фи-
нальном этапе нарезаем ма-
скировочные ленты и фикси-
руем их на шапке. Принцип 
такой же, как и при плетении 
маскировочных сетей. Это 
очень кропотливый труд, но 
крайне важный. 
Андрей рассказывает, что 
храм активно сотрудничает 
с женщиной-медиком, извест-
ной под позывным «Тигр». 

Она обустроила полевой го-
спиталь для раненых в зоне 
проведения спецоперации.
— До 2014 года она прожива-
ла в Харькове, однако после 
того как местные власти нача-
ли подозревать и обвинять ее 
в шпионаже, она переехала 
в Россию,  — рассказывает на-
стоятель храма. — В зоне 
спецоперации она находится 
как волонтер, у нее нет кон-
тракта с Министерством обо-
роны РФ. Уважение и любовь 
к нашим русским воинам по-
будили ее оказывать поддерж-
ку фронту. Точно так же она 
помогала военнослужащим 
и во время боевых действий 
в Чечне и Сирии.
Все изделия, изготовленные 
прихожанами, Андрей само-
стоятельно отвозит на передо-
вую. Храм поддерживает по-
стоянный контакт с ребятами 
на передовой и всегда в курсе 
того, какая помощь нужна 
в данный момент. Сейчас храм 
собирает одноразовые шпри-
цы, перевязочные материалы, 
лекарства, впитывающие пе-
ленки и обезболивающие.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Май 2024 года. Прихожане храма Новомучеников и Исповедников Российских в Строгине плетут 
маскировочные сети для участников спецоперации

21 августа. Участники музыкального коллектива «123 полк» (слева направо): Сергей Чуйков, Александр Павленко, Олег Романов и Анатолий Лаврентьев выступили 
на Манежной площади с патриотическими песнями перед москвичами и гостями столицы. Фото: Наталья Феоктистова

Архив собирает информацию про участников сил 
ополчения нового региона
Луганский муниципальный 
архив начал сбор документов 
об участниках СВО и опол-
ченцах, защищавших 
рубежи региона начиная 
с 2014 года. Корреспондент 
«ВМ» выяснила подробности.

Директор Луганского муни-
ципального архива Ольга Тка-
ченко отметила, что подобная 
деятельность необходима, 
ведь она направлена в первую 
очередь на сохранение памя-
ти о воинах-ополченцах, ко-
торые стояли у истоков созда-
ния народной республики 
в 2014 году.
— К нам могут обращаться не 
только семьи, чьи родствен-
ники участвовали в боевых 
действиях против подразделе-
ний вооруженных сил Украи-
ны с 2014 года, но и различ-
ные организации, у которых 
есть документы с подобной 
информацией. Мы будем их 
рассматривать и при необхо-
димости проводить соответ-

ствующую экспертизу с про-
веркой подлинности, — объ-
яснила Ольга Ткаченко.
По словам директора Луган-
ского муниципального архи-
ва, акций по сбору данных об 
участниках народного опол-
чения и спецоперации в реги-
оне проводится много. На-
пример, недавно был обнов-
лен Сквер имени Героев Вели-
кой Отечественной войны. На 
мемориальную плиту добави-
ли имена бойцов нового вре-
мени.
— Нам необходимо сохранить 
архив документов и предме-
тов для будущих поколений. 
Если они относятся к личной 
коллекции семьи, конечно, 
мы не будем их забирать, 
а просто сделаем копию. До-
кументы могут быть совер-
шенно разные: вырезки из га-
зет, баннеры или листовки, — 
дополнила Ольга.
По словам Ткаченко, возмож-
но, лет через 50–60 дети или 
внуки тех, кто стоял у истоков 

создания Луганской Народ-
ной Республики, начнут ис-
кать информацию о своем 
родственнике.
— Работа архива началась не-
случайно. Она имеет огром-
ную общественную значи-
мость, ведь подобные меро-
приятия способны поддер-
жать участников специальной 
военной операции. Семьи 
могут также создать «личную 
коллекцию» и сообщить о ней 
нам в архив, — отметила Тка-
ченко.
Директор учреждения при-
звала жителей ЛНР и органи-
заций, обладающих анало-
гичными документами, уве-
домить архив о наличии этих 
материалов для их включения 
в Архивный фонд РФ и созда-
ния соответствующих описа-
ний, обеспечения надлежа-
щего хранения и последую-
щей передачи на хранение 
государству.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starosrina@vm.ru

новости спецоперации

Защита Курска
В мeстах мaссового 
скoпления людей Курска на-
чали устанавливать модуль-
ные конструкции для защи-
ты от атак со стороны воору-
женных сил Украины. 
Об этом рассказал врио гу-
бернатора региона Алексей 
Смирнов. По его словам, же-
лезобетонными укрытиями 
планируют оснастить 60 ос-
новных остановочных пави-
льонов в центре области.
■
Освободили Межевое 
Наши военнослужащие взя-
ли под контроль населен-
ный пункт Межевое в До-
нецкой Народной Республи-
ке, сообщили в Минобороны 
России. Еще в силовом ве-
домстве заявили, что бойцы 
поразили семь бригад нео-
нацистов в районах насе-
ленных пунктов Дзержинск, 
Пантелеймоновка, Розовка, 
Гродовка, Сергеевка и Воз-
движенка в ДНР и отразили 
пять контратак.

■
Вариант один — победа
Россия обречена на победу
в спецоперации. Такое мне-
ние высказал заместитель 
начальника Главного воен-
но-политического управле-
ния Вооруженных сил Рос-
сии, командир спецназа 
«Ахмат», генерал-майор Ап-
ты Алаудинов.
— У нас нет никаких других 
вариантов, кроме как вы-
играть, — сказал он.
■
Поймали агентов
Спецслужбы нашей страны 
задержали в Крыму трех 
агентов военной разведки 
Украины, сообщили в Цен-
тре общественных связей 
ФСБ. Один из них изготовил 
взрывное устройство, кото-
рое в июле 2024 года ис-
пользовал для минирования 
газопровода на полуостро-
ве. Еще одну такую же бомбу 
нашли в его машине, также 
рассказали в Центре обще-
ственных связей ФСБ.

■
Завеса от нацистов
Российская студентка Вар-
вара Андреева создала 
устройство для ведения пас-
сивной бесконтактной борь-
бы с беспилотниками. 
Это сканирующий блок 
строчно-кадровой лазерной 
обработки, который создает 
сплошную завесу лазерного 
излучения на расстоянии 
100 метров и площадью 
20 квадратных метров.
■
Безопасные выборы
В Курской области обеспе-
чат максимальные меры 
безопасности на выборах
в сентябре, заявила предсе-
датель Центризбиркома 
России Элла Памфилова. 
— Что касается выборов гу-
бернатора… Важно в таких 
условиях жителям Курска 
иметь понятную, определен-
ную власть. Период неопре-
деленности может привести 
к трагичным последстви-
ям, — сказала она.

За 2023 год храм Новому-
чеников и Исповедников 
Российских смог купить 
и отправить на фронт бро-
неавтомобиль, машину 
УАЗ «Хантер», четыре бен-
зиновых генератора, 
22 квадрокоптера, два ан-
тидроновых ружья. При-
фронтовые госпитали по-
лучили два рентген-аппа-
рата и два дефибриллято-
ра, большой объем 
медикаментов и средств 
реабилитации. 

справка

Исполнить 
незамедлительно
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
провел совещание о ситуа-
ции в Белгородской, Брян-
ской и Курской областях.

Сначала глава государства дал 
слово первому вице-премьеру 
России Денису Мантурову, ко-
торого он лично просил за-
няться социально-экономиче-
скими вопросами на этих тер-
риториях. Свой доклад вице-
премьер начал с описания 
ситуации в Курске, где актив-
но эвакуируют жителей. 
— Из опасных районов отсели-
ли 115 тысяч человек, пункты 
временного размещения и пи-
тания развернули в 29 субъек-
тах с существенным запасом 
мест, — сказал Мантуров. — 
Для обеспечения функциони-
рования правительство реши-
ло выделить на эти цели допол-
нительно 1,9 миллиарда руб-
лей для МЧС.
Он сказал, что эвакуирован-
ным жителям Курской области 
продолжают выплачивать еди-
новременную материальную 
помощь по 10 тысяч рублей из 
федерального бюджета. Еще 
добавил, что на счета граждан 
уже начали поступать сред-
ства в размере 15 тысяч рублей 
по линии МЧС.
— Учитывая объем положен-
ных выплат, правительство 
превентивно решило выде-
лить на эти цели еще 713 мил-
лионов рублей к ранее дове-
денным, и 858 миллионов руб-
лей дополнительно направим 
на оказание гражданам помо-
щи в связи с утратой имуще-
ства, — сообщил он. — В целом 
по Курской, Белгородской 
и Брянской областям отслежи-
ваем всю проблематику. Уже 
провели с главами регионов 
совещание. Профильным ве-
домствам дали ряд поручений, 
в частности, по проработке во-
проса возмещения ущерба, на-
несенного сельскохозяйствен-
ным и промышленным пред-
приятиям.
После этого Владимир Путин 
дал слово врио губернатора 
Курской области Алексею 
Смирнову, который дополнил 
доклад Мантурова на тему 
обстановки в Курской обла-
сти. Он уточнил, что по ре-
шению оперативного штаба 

в зону отселения и эвакуации 
попали восемь районов ре-
гиона с численностью жите-
лей 152 566 человек. 
— Выехали 133 190 человек. 
Остались 19 376 человек. С тер-
ритории Курской области 
в другие регионы вывезли 
3430 человек, — привел цифры 
Смирнов. — Продолжаем ра-
боту по выдаче сертификатов 
на переселение из 5-киломе-
тровой приграничной зоны. 
Вручили 209 таких документов 
на переселение 413 гражда-
нам. Кроме того, от жителей 
поступают просьбы разрешить 
направить денежные средства 
по сертификату на восстанов-
ление поврежденного жилья 
либо на новое строительство 
с сохранением собственности 
на земельный участок: люди не 
хотят уезжать.
Затем слово взял глава госу-
дарства. Он напомнил, что 
вчера ночью противник пы-
тался нанести удары по Кур-
ской АЭС, отметив, что Между-
народное агентство по атом-
ной энергии уже проинформи-
ровано об этом. 
— Они обещают сами прие-
хать и прислать специалистов 
для оценки ситуации, — ска-
зал президент России Влади-
мир Путин. — Еще раз повто-
ряю: прошу подготовить пря-
мо сейчас соответствующие 
поручения и приступать к их 
исполнению незамедлитель-
но. Будем с вами в постоянном 
и оперативном контакте под-
держивать отношения и при 
необходимости оперативно 
реагировать на все вопросы, 
которые возникают сейчас, ко-
нечно, прежде всего в социаль-
ной сфере, для эффективной 
помощи людям. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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Эксперты высоко оценили 
транспортную систему столицы

Среди участников саммита, 
стартовавшего вчера в рос-
сийской столице, — главы го-
родов, министры транспорта 
и цифрового развития, руко-
водители транспортных и тех-
нологических компаний, спе-
циалисты по развитию дорож-
но-транспортной инфра-
структуры, представители 
научного сообщества. Более 
100 зарубежных экспертов из 
разных стран пристально изу-
чают московский опыт по соз-
данию и развитию транспорт-
ной инфраструктуры. 
— Приехавшие в Москву парт-
неры представляют практиче-
ски все континенты. Мы ра-
душно встречаем гостей из 
Азии, Африки, Латинской 
Америки, — подчеркнул ми-
нистр столичного правитель-
ства, руководитель Департа-
мента внешнеэкономических 
и международных связей Мо-
сквы Сергей Черемин. — Ми-
ровые мегаполисы постоянно 
изучают лучшие практики по 
развитию своей транспорт-
ной инфраструктуры, совер-
шенствуют подходы, ищут 
новые пути решений. Москва 
в этом направлении многого 
добилась, объединив подзем-
ный и наземный рельсовый 
транспорт, создав удобные 
маршруты. В Москве создан 
самый большой рельсовый 

каркас в Европе. При этом на-
ша столица продолжает стро-
ить новые линии метро.
Городскую подземку уже оце-
нили делегаты из Индии. Экс-
перты из Рапура отметили на-
дежность этого популярного 
у пассажиров вида транспор-
та, бесперебойность движе-
ния поездов и короткие ин-
тервалы их движения. 
Высоких оценок в плане транс-
портного развития Москва 
удостоилась и от делегатов из 
Сан-Паулу, Антальи, Бангкока, 
Себу, Ханоя, Пекина, Чэнду, 
Харбина, Вентьяна и других 
городов. 
Ставка в российской столи-
це сделана также на цен-

тральные диаметры, созда-
ние первой высокоскорост-
ной магистрали между 
Санкт-Петербургом и Мо-
сквой. Здесь используются 
оте чественные технологии 
и наработки: сами рельсы, 
элементы контактной сети 
и, конечно же, скоростные по-
езда, которые через несколько 
лет за 2 часа 15 минут домчат 
из Москвы в Санкт-Петербург.
Отдельное внимание в рос-
сийской столице уделяется 
теме экологически безопас-
ного транспорта. Ежегодно 
в Москве будет расти число 
выходящих в рейсы электро-
бусов. Уже сейчас их 1,8 тыся-
чи, а с каждым годом будет 

становиться еще на 500 мощ-
ных машин больше.
Открывшийся форум обещает 
стать крупнейшей эксперт-
ной площадкой для решения 
актуальных транспортных за-
дач, стоящих перед мировы-
ми мегаполисами.
— Международный транс-
портный саммит направлен 
на выявление трендов разви-
тия транспортной сферы, 
международный обмен опы-
том в передовых технологиях, 
а также на создание новых де-
ловых связей в области разви-
тия городской среды, — под-
черкнул Сергей Черемин.
Проект способствует усовер-
шенствованию транспортной 

политики, усилению взаимо-
действия между регионами-
партнерами, помогает опре-
делить перспективные на-
правления для будущего со-
трудничества. 
— Анализ существующей 
транспортной ситуации позво-
лит повысить эффективность 
систем мобильности в интере-
сах жителей городов, — отме-
тил министр, добавив, что воз-
можность обмена данными 
между мегаполисами суще-
ствует в рамках уже работаю-
щей аналитической платфор-
мы. Развитие этого сервиса 
еще раз обсудят эксперты. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ВЛАДИМИР ЗОРИН
ЧЛЕН СОВЕТА ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ АССАМБЛЕЯ НАРОДОВ 
РОССИИ

Сегодня, когда наша моло-
дежь, военнослужащие вы-
полняют задачи, связанные 
со спецоперацией, народ под-
держивает их, желает им успе-
ха, благополучия и победы. 
Мы с вами тоже оказываем гу-
манитарную помощь, поддер-
живаем программы восста-
новления, реабилитации по-
страдавшего населения, ока-
зываем помощь всем, кто 
получил урон от неонацистов. 
Это тоже нас объединяет, де-
лает намного сильнее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Автопробег объединил сотни 
неравнодушных жителей мегаполиса
Вчера москвичи отметили 
День Государственного 
флага России, в честь кото-
рого накануне состоялся ав-
топробег. Жители столицы 
рассказали «ВМ», почему 
решили принять участие 
в мероприятии. 

Москвичка Маргарита Гера-
симова заранее готовится 
к началу автопробега. Вме-
сте с семьей она приехала за 
четыре часа до старта. На до-
роге у проспекта Академика 
Сахарова девушка украшает 
свой транспорт российским 
триколором, а также темати-
ческими наклейками. Перед 
стартом ей помогает сноха 
Валерия Орехова — она при-
крепляет на капот машины 
наклейки с гербом столицы.
— Я и мои близкие уже тре-
тий год принимаем участие 
в автопробеге. Это патриоти-
ческое мероприятие дает 
нам возможность поддер-
жать наших военнослужа-
щих, которые сейчас выпол-
няют боевые задачи в зоне 
проведения специальной во-
енной операции, а также от-
дать дань памяти тем, кто не 
вернулся с фронта, — расска-
зывает «ВМ» Герасимова.
Ее семья никогда не пропу-
скает государственные празд-
ники, потому что долгие годы 
поддерживает патриотиче-
ский настрой. 
— Мы стараемся активно 
поддерживать наших воен-
нослужащих, которые сейчас 
защищают Родину. Напри-
мер, с марта 2022 года как 
добровольцы движения 
«В единстве сила» собираем 
гуманитарную помощь 
участникам спецоперации.

К автопробегу присоедини-
лись их коллеги — волонте-
ры команды «Зачебурашим». 
— В автопробеге принимаем 
участие с 2022 года, когда 
объявили спецоперацию. 
Считаю, что это наш долг пе-
ред бойцами, — рассказыва-
ет «ВМ» Виктория Бессоно-
ва. — Такие мероприятия 
очень важны, потому что за-
ражают патриотическим на-
строем окружающих. 
Девушка рассказала, что вме-
сте с добровольцами коман-
ды «Зачебурашим» ездит за 
«ленточку», чтобы доставить 
туда гуманитарную помощь. 
— Примечательно, что число 
неравнодушных граждан 
только увеличивается, — 
подчеркивает она.

Многие жители столицы ре-
шили принять участие 
в праздничном автопробеге 
вместе с детьми, как, напри-
мер Мария Рощина. 
— Я здесь с дочерью Мила-
ной, которой 2,5 года, и па-
пой, — сообщает Мария. — 
Мы патриоты своей страны, 
поэтому не пропускаем по-
добные мероприятия. Счи-
таю, что чувство любви к Ро-
дине важно зарождать в дет-
стве, именно поэтому я взяла 
ребенка с собой.
Автопробег начался в пол-
ночь. Сотни автомобилей, 
украшенные флагами нашей 
страны, сделали круг по Са-
довому кольцу.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Символ, который 
всех сплачивает
Вчера Центр добрых дел 
провел флешмоб по развер-
тыванию флага России на Со-
кольнической площади. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вала на акции.

18 молодых и улыбчивых ре-
бят несут три 50-метровых по-
лотна. На лицах каждого из 
них видно гордость за страну, 
они поднимают развевающу-
юся ткань высоко над головой 
и уверенно идут по улице. 
На мероприятие приехала Са-
бина Цветкова — советник за-
местителя мэра Москвы по 
вопросам транспорта. 
— Такие мероприятия очень 
важны, потому что они фор-
мируют единение нашего ду-
ха и любовь к нашей стра-
не, — объяснила Сабина Цвет-
кова. — День Российского 
флага — это повод признаться 
в любви нашей могучей и не-
вероятно красивой стране. 
Наш Российский флаг олице-

творяет мужество и отвагу, 
любовь и духовность, широту 
необъятной русской души! 
Я думаю, что во флаге заклю-
чены сила русских людей и их 
стремление к победе во всех 
начинаниях.
Прохожие, наблюдавшие за 
флешмобом, улыбались, фо-
тографировались на фоне 
флага и поздравляли друг дру-
га с праздником. 
— Молодые ребята смотрят на 
взрослых и берут с них при-
мер, поэтому нужно приви-
вать им правильные ценности 
и воспитывать в духе патрио-
тизма. Этот флешмоб запом-
нится ребятам надолго, они 
будут рассказывать знакомым 
о том, как стали частью боль-
шого праздника, — добавила 
Цветкова. 
После шествия волонтеры 
раздавали прохожим ленточ-
ки в цвет флага.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Три года работает междуна-
родная транспортно-аналити-
ческая платформа 
UrbanTransportData. Города 
наполняют ее данными, кото-
рые позволяют глубоко ана-
лизировать различные пока-
затели, сравнивать города 
между собой с точки зрения 
пользования городским 
транспортом, проводить ана-
литику передвижений. К плат-
форме уже присоединилось 
большое количество городов 
из разных стран мира.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера открылся 
третий Между-
народный транс-
портный сам-
мит. Его цель — 
обмен опытом 
экспертов в об-
ласти транс-
портного плани-
рования и разви-
тия из разных 
городов мира. 

взаимодействие

22 августа. Заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов и депутат городского совета Себу (Филиппины), председатель комиссии 
городов-побратимов Себу Джослин Пескера подписали соглашение о сотрудничестве. Фото: Василиса Чернявская

Копи царя Соловьева
Проклятое «если бы» иногда 
очень мешает своей привяз-
чивостью. Тем не менее: если 
бы Сергей Соловьев (на фо-
то) был жив, он, конечно, 
сам срежиссировал бы отме-
чание своего юбилея: 25 ав-
густа ему исполнилось бы 80. 

Дело не ограничи-
лось бы простыми 
посиделками: он 
наверняка приду-
мал бы что-то аб-
сурдное, невероят-
ное, заранее никем 
не просчитывае-
мое. И пришло бы 
море народу, в этом сомнений 
нет — даже при том, как мно-
гие его не жаловали, кто из за-
висти, кто — из-за его непро-
стого характера. Но он сидел 
бы во главе стола, иногда буд-
то впадая в кому — видела не-
сколько раз, как он, глубоко 
задумавшись, выпадал из ре-
альности, — и по его лбу про-
бегала тень задумчивости: 
как все успеть. 
Тороплив и суетлив он никог-
да не был, но иногда двигался 
вперед с каким-то невероят-
ным ускорением, будто игра-
ючи опережая время. Он его 
чувствовал, время, как мало 
кто, почти по-звериному, 
словно оно из категории нена-
ступившего перетекало по его 
желанию в категорию свер-
шившегося, и потому легко 
работал с материалом из буду-
щего. Появившийся замысел 
Соловьев обычно воплощал 
масштабно, избрав форму 
внутренне взаимосвязанных 
трилогий, смелыми мазками. 
После лирических картин 
конца 1970-х — начала 1980-х 
он пророкотал на всю страну 
воспетым через киноленту ро-
ком, потряся всех безжалост-
ной и правдивой «Ассой». Она 
первая, посвященная време-
ни уходящему, не намекнула, 
а показала, что ждет нас впе-
реди и кто собирается пра-
вить нашим миром. За одно 
то, что он ввел в кино рокеров, 
тем самым легализовав их для 
массовой аудитории, Сергей 
Александрович заслуживает 
благодарности. За другие про-
екты — почтения и светлой 
памяти. А характер, нрав... 
Дело такое. И кто без греха?
Для режиссера с такими амби-
циями и уровнем мастерства 
Сергей Соловьев снял не так 

много картин: как режис-
сер — всего 22. Именно «все-
го», потому что хотелось боль-
шего — но не ему, а зрителям. 
Он же занимался огранкой 
каждой работы, порой делая 
весьма спорные вещи, но шел 
свои путем, по молодости ду-

ши, пусть и изряд-
но уставшей в по-
следние годы, не 
рассчитывая на 
ранний, в общем, 
по нашим време-
нам уход — 77 лет. 
Но когда говорят 
о его творчестве, 
иногда за кадром 

остается истинный клад — 
его телепрограммы «САС» 
(1990-е годы, РТР) и «САС. Те, 
с которыми я…» (2010–2021, 
«Культура») — бесценное 
культурологическое насле-
дие. Правда, вспоминая, как 
бесследно канули в вечность 
потрясающие фильмы о куль-
туре, снятые когда-то Юрием 
Нагибиным, думаю с тоской, 
а не забудутся ли так же эти 
бесценные «копи царя Соло-
вьева». Не хотелось бы... 
...Три года Сергея Соловьева 
нет с нами: ершистого, колю-
чего, неординарного. И вме-
сте с тем зажегшего такое ко-
личество звезд-актеров, что 
многим и не снилось, и берег-
шего эту «обойму». Фильм 
«Асса» все никак не перейдет 
в категорию «ретро». Будут ли 
помниться другие фильмы  — 
зависит уже не от Соловьева,  
от нас. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

Показатели детской смертности 
теперь самые низкие в истории

Басманный суд продлил 
арест чиновнику

Вчера руководитель Мин-
здрава РФ Михаил Мурашко 
рассказал, что в стране до-
стигнуты рекордно низкие 
показатели смертности 
в детском возрасте.

В ходе совещания президента 
России Владимира Путина 
с членами кабинета мини-
стров Михаил Мурашко сооб-
щил, что наша страна стала 
одним из лидеров в области 
сохранения жизни ребенка 
в первые дни после рождения.
— За первые шесть месяцев 
текущего года отмечается 
снижение показателя младен-
ческой смертности, по опера-
тивным данным, этот показа-
тель составляет 4 промилле, 
это один из самых низких по-
казателей в мире, — расска-
зал министр. 

Михаил Мурашко отметил, 
что год назад показатель со-
ставлял 4,1 промилле.
— Все проведенные меропри-
ятия привели к тому, что мы 
имеем самые низкие показа-
тели младенческой смерт-
ности и детской смертности 
за всю историю, — добавил 
руководитель Министерства 
здравоохранения России.
По словам Михаила Мурашко, 
такого результата удалось до-
биться благодаря эффектив-
ной работе отечественных 
врачей. 
Кроме того, в стране в целом 
удалось достичь снижения 
смертности среди детей млад-
ше 17 лет, а также увеличить 
ожидаемую продолжитель-
ность жизни. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера Басманный суд Мо-
сквы по делу о получении 
взятки продлил арест заме-
стителю директора Депар-
тамента координации дея-
тельности организаций 
в сфере сельскохозяйствен-
ных наук Министерства нау-
ки и высшего образования 
РФ Дмитрию Журавлеву. 

В пресс-службе столичного су-
да отметили, что заместитель 
директора департамента про-
должит содержаться в СИЗО. 
Ранее адвокаты Дмитрия Жу-
равлева и другого фигуранта 
дела — исполнительного ди-
ректора «КМ-Финанс» Алек-
сея Евдокименко, которого 
обвиняют в даче взятки чи-
новнику, ходатайствовали 
о замене меры наказания на 
домашний арест.

— Подозреваемые будут нахо-
диться в следственном изоля-
торе до 4 ноября 2024 года, — 
сообщили в пресс-службе Бас-
манного районного суда. 
При этом столичный суд в до-
кументе дела отметил, что 
Дмитрий Журавлев полно-
стью признал свою вину по 
части 6, статьи 290 Уголовно-
го кодекса РФ — «Получение 
взятки».
— Журавлев характеризуется 
положительно, ранее к уго-
ловной и административной 
ответственности не привле-
кался, — говорится в матери-
алах судебного дела.
Алексей Евдокименко также 
признал вину и активно спо-
собствует расследованию уго-
ловного дела.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a. obiedkov@vm.ru

досье
Сергей Соловьев (25 ав-
густа 1944, Кемь — 
13 декабря 2021, Мо-
сква) — заслуженный 
деятель искусств РСФСР, 
народный артист Рос-
сийской Федерации. Об-
ладатель Гран-при Ве-
нецианского фестиваля 
телефильмов (за картину 
«Станционный смотри-
тель»), Спецприза жюри 
Венецианского фестива-
ля («Чужая белая и ря-
бой»), «Серебряного 
медведя», Госпремии 
СССР и других наград. 

день флага

21 августа. Серб Райко Рашкович из команды волонтеров «Зачебурашим» принял участие 
в автопробеге ко Дню Государственного флага России. Фото: Наталья Шатохина

22 августа. Участница акции ко Дню Государственного флага 
Российской Федерации Сабина Цветкова
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сложнее узор, тоньше нитка и шире кружево — 
тем больше коклюшек требуется для плетения. 
Мастерица сначала делает фоновую решетку, 
а затем на ней кропотливо выплетает плотный 
орнамент. Самыми первыми орнаментами 
в XVII веке были птицы, цветы и древо жизни, 
но со временем сюжеты менялись. Так, после 
революции 1917 года, когда кружевницы пыта-
лись найти место в новом мире, они выплетали 
на салфетках и скатертях тракторы, стилизо-
ванные молоты с серпами и портреты вож-
дей — Ленина и Сталина. Впрочем, новая 
власть не оставила без внимания кружевниц. 
Артели стали получать госзаказы, и по всей 
стране появились торговые точки, где можно 
было приобрести кружевной воротничок к пла-
тью или нарядный фартук.
Одним из самых крупных госзаказов стал декор 
для самолетов. В 60–70-е годы прошлого века 

подголовники в салоне и подлокотники кресел 
украшали кружевом с изображением подсолну-
хов — символа советского сельского хозяйства. 
Сегодня кружево по-прежнему остается акту-
альным промыслом. В городе работают две кру-
жевные фабрики и множество мастериц-
надом ниц, каждой из которых можно заказать 
как простенькую тесьму на платье, так и рос-
кошную фату. Правда, цены кусаются. Так, во-
ротничок стоит от 4000 рублей, а пелерина уже 
все 40 тысяч!
Впрочем, это совершенно оправданно: работа 
мастериц сложная и длительная. За восьмича-
совой рабочий день кружевница сплетает кусо-
чек полотна размером с ладонь. Над пелериной 
ей придется работать несколько недель.
Раз в три года в Вологде проводится междуна-
родный фестиваль Vita lace («живое круже-
во»). Одним из самых красивых мероприятий 
фестиваля является массовое кружевоплете-
ние под открытым небом. Мастерицы из раз-
ных городов и стран рассаживаются на площа-
ди перед музеем и начинают плести. Все это 
время не слышно ничего, кроме стука коклю-
шек. Такая вот, отчасти медитативная, прак-
тика. За несколько часов каждая из участниц 
создает орнамент. А затем эти работы собира-
ют в большое полотно. В последний раз акция 
прошла в 2022 году и была приурочена 
к 350-летию со дня рождения Петра Великого. 
Около 200 мастериц выплетали вензеля и ко-
роны. По окончании плетения все орнаменты 
объединили в панно. Впоследствии его можно 
было увидеть на выставке «Приемы Петра I 
в Вологде» в Крестовой палате Вологодского 
музея-заповедника.

От ухвата до трюмо

Сегодня Вологда переживает настоящий рас-
цвет реставрационного движения. Старые до-
ма здесь восстанавливают как волонтеры «Том 

Сойер Феста»**, так и отдельные инвесторы-
энтузиасты. К примеру, дом купца Коковаши-
на, расположенный на Кремлевской площади, 
находился в плачевном состоянии после рассе-
ления коммунальных квартир, где жили волог-
жане до 90-х годов прошлого века. Трое инве-
сторов из Москвы, Санкт-Петербурга и Волог-
ды, скооперировавшись, привели дом в поря-
док и сделали в нем уникальный музей 
вологодского быта разных времен. В одной 
комнате воссоздали избу крестьянина, в дру-
гой — обстановку купцов XIX века, а в тре-
тьей — интерьер довоенной коммунальной 
квартиры. Что интересно, все вещи — от ухва-
та до трюмо, выполненного вологодским крас-
нодеревщиком, подлинные! Их энтузиасты вы-
купали у владельцев и в антикварных магази-
нах. Большая часть коллекции — имущество, 
отобранное у купцов работниками НКВД после 
раскулачивания. 
Фойе второго этажа украшает фотогалерея 
прежних жильцов, которые принесли свои 
снимки после того, как дом начал новую жизнь. 
По словам смотрителей, жильцы, их дети и вну-
ки и сейчас навещают свой старый дом и регу-
лярно проводят здесь встречи. 
Старт всему этому движению дал местный 
предприниматель Герман Якимов. Благодаря 
ему в Вологде за 10 лет отреставрировано четы-
ре дома. А сейчас он занимается самым старым 
зданием города — усадьбой Засецких. 
Вообще, восстановление зданий, имеющих 
статус памятника культурного значения — 
а все проекты Якимова именно такие, — гораз-
до сложнее, чем просто ремонт. Так, рабочие 
должны иметь лицензию на реставрационные 
работы, к которым нельзя приступить без спе-
циального архитектурного проекта. 
Помимо сложности все это обходится в кру-
гленькую сумму, но Якимов не пожалел ни об 
одной потраченной копейке!
«В каждом бревне, каждой комнате сохраняет-
ся дух старины. Это совершенно разные ощу-
щения — когда заходишь в новый или в отре-
ставрированный дом, перепутать невозмож-
но», — уверен он. 
Важно, что все отреставрированные здания 
предназначены для общественного пользова-
ния: в них сегодня находятся магазины, гости-
ницы, музеи и кафе. 

Местный специалитет

Кстати, о кафе. Их в Вологде хватает, и, что ра-
дует, цены в них в полтора-два раза ниже мо-
сковских. Из специалитетов — рыбные блюда: 
пироги, уха и даже пельмени с начинкой из 
судака или щуки. Особого внимания заслужи-
вает местная молочная продукция, которую 
выпускает Вологодский молочный комбинат. 
Знаменитый пломбир и сливочное масло — 
хиты комбината. Местное масло от прочих 
отличается особым, «ореховым» привкусом, 
получающимся благодаря технологии пасте-
ризации сливок при определенной температу-
ре. Этот способ придумал вологжанин Нико-
лай Верещагин, старший брат знаменитого 
художника-баталиста. Он долгое время изучал 
ведение молочного хозяйства в Европе. В кон-
це 1860-х годов Верещагин организовал ар-
тельные сы роварни в Вологодской, Новгород-
ской, Ярославской и Тверской губерниях и вы-
писал европейских маслоделов для обучения 

русских мастеров. В 1870 году на Всемирной 
выставке по молочному хозяйству в Париже 
купец обратил внимание на масло из Норман-
дии с ярко выраженным сливочным вкусом 
и ореховым привкусом. Оно-то и вдохновило 
его на создание собственного продукта. С тех 
пор вологодское сливочное масло стало ло-
кальным брендом, а в «нулевых» — и торговой 
маркой. 

Путешествие во времени

Вообще, впечатления «медвежьего угла» купе-
ческая Вологда, конечно, не производит. 
В свое время город был крупнейшим торговым 
центром, связывающим нашу страну с запад-
ными купцами через Беломорский путь. Имен-
но сюда приезжали первые иностранные гости, 
многие оставались надолго, поэтому до сих пор 
при реставрации домов здесь находят англий-
ские вещи — куски рельсов, монеты, посуду 
и торговые аппараты. Но Петр I круто поменял 
судьбу Вологодчины. Прорубив окно в Европу, 
построив Санкт-Петербург, он «зарубил» золо-
тую жилу города — торговый путь через Архан-
гельск. Европейцы стали торговать через Пе-
тербург, а «вологодская провинция» потихонь-
ку погружалась в сон. Возможно, именно это 
уберегло Вологду от немецких захватчиков 
и помогло сохранить исторические достопри-
мечательности города. 
Если вдуматься, Москва могла бы быть сейчас 
похожа на Вологду — тот же возраст, Кремль, 
соборы, напоминающие столичные, деревян-
ные дома, купеческий дух… И  если вы хотите 
совершить путешествие во времени, это не со-
ставит труда: семь часов на поезде или автомо-
биле — и вы в Вологде, где можно познако-
миться с уникальным ремеслом плетения на 
коклюшках, посетить музеи, где восстановле-
на обстановка быта купцов XIX века.

Добраться до Вологды можно на самолете, по-
езде или автомобиле. Но в этом году город вне-
запно вошел в топ главных туристических на-
правлений, поэтому раньше чем за две недели 
до даты поездки билеты туда купить невозмож-
но. Все разбирают. Спонтанную поездку могут 
позволить себе только обладатели личного 
транспортного средства. Правда, в этом случае 
путешествие не стоит планировать на пятни-
цу — накануне выходных пробки на выезде из 
Москвы и въезде в Ярославль увеличат время 
в пути на лишнюю пару часов. В ста километрах 
от Вологды располагается город Череповец, 
с которым у «северной жемчужины» давниш-
нее противостояние, примерно как у Питера 
с Москвой. Возможно, потому что в состав Во-
логодской области Череповец вошел 87 лет на-
зад, а до этого почти 10 лет сам был центром 
собственной губернии. Многие череповчане до 
сих пор уверены, что столицей области должен 
был стать именно их город — локомотив инду-
стриального развития, а не какая-то Вологда, 
«с парой фабрик и десятком церквей».
— У нас жизнь кипит и промышленность раз-
вивается, — говорит фотограф Женя, приехав-
ший на вологодский архитектурный форум де-
ревянного строительства из Череповца. — 
Средняя зарплата — 100 тысяч рублей, и работа 
есть всегда. А здесь что? Медвежий угол. И лю-
ди все очень медленные, точно сонные… 
Подошедшая к нам вологжанка Юлия улы ба-
ется. 
— Медвежий угол, Женя, — это скорее про вас: 
у вас же на гербе  — медведи! — парирует она. — 
Зато у нас музеи и театры, а у вас одни заводы…

Дом с палисадом

Вологде в этом году исполняется 877 лет. Знако-
мая дата, не правда ли? Да-да, Москве в этом 
году тоже 877! И помимо возраста, у двух горо-
дов много общего. 
Так, Иван Грозный в свое время хотел сделать 
Вологду сначала «северной столицей», а по-
том — столицей опричнины. Он возвел кремль 
и начал строить Софийский собор по образцу 
и подобию Успенского собора в Москве. Но по-
том что-то пошло не так, и царь уехал из несо-
стоявшейся «северной столицы» навсегда. Со-
гласно легенде, кусок штукатурки со свода 
строящегося собора оторвался и попал прямо 
в царя. Грозный счел это плохим предзнамено-
ванием и поспешил покинуть город. Если бы не 
штукатурка, кто знает, может, и жили бы мы 
сегодня на 700 километров севернее. 
Впрочем, для Вологды такое забвение помогло 
спасти огромное количество архитектурных 

памятников. Сюда не совершали набеги войска 
соседей, город не сжигали, здесь не проводи-
лась индустриализация, и сталинский Генплан 
реконструкции* обошел его стороной. Вологда 
не пострадала даже во время Великой Отече-
ственной войны: немецким войскам она была 
не слишком интересна. Благодаря этому здесь 
сохранились старинные церкви и деревянные 
купеческие дома, многим из которых более 
200 лет. И самое интересное, в них и сейчас жи-
вут жители центра города, «облагородив» со-
временной канализацией и евроремонтом 
исторический эк стерьер. 
Местные люди трепетно относятся к своему 
культурному наследию, поэтому даже новые 
здания и жилые комплексы возводят в стили-
стике деревянных домов с наличниками, угло-
вым балконом и резным палисадом. 
Да-да, он тут, конечно, тоже сохранился. Прав-
да, палисад оказался совсем не таким, каким 
я его себе представляла в детстве, когда слыша-
ла знаменитую песню. Мне казалось, что это 
высокий украшенный забор. На самом деле это 
небольшая резная деревянная изгородь. Выгля-
дит очень симпатично. Интересно, что узоры 
на палисадах и наличниках повторяют орна-
менты местных кружевниц. Видимо, это тот 
самый культурный код, что передается волог-
жанину с молоком матери. А кружево, к слову, 
один из важнейших промыслов города с неза-
памятных времен. Именно здесь находится 
единственный в стране Музей кружева, и каж-
дый уважающий себя турист считает своим 
долгом его посетить. Я не стала спорить с тра-
дицией и тоже отправилась туда. 

Ленин жив... на салфетках мастериц

Музей расположен в исторической части горо-
да, в здании городской усадьбы XIX века. Пару 
столетий назад этот двухэтажный особняк при-
надлежал крупному вологодскому подрядчику 
Александру Сорокину. Он дважды был город-
ским головой и избирался в Думу. Сегодня 
1500 квадратных метров особняка вместили 
уникальную коллекцию кружева конца XIX — 
начала XXI века.
Вологодское кружево плетется на коклюш-
ках — деревянных палочках с катушкой. Чем 

В этом году Вологда вошла в топ-3 самых посещаемых городов «Серебряного ожерелья». Аналитики отмечают рост числа туристов на 19 процентов по сравнению 
с прошлым годом. Корреспондент «ВМ» отправилась в Вологду, чтобы своими глазами увидеть резной палисад, научиться плести на коклюшках и попробовать 

рыбные пироги из судака, выловленного в Белом озере.

27 июля. В этом году в Вологде запланировано проведение 23 фестивалей, один из них знакомит с местными традициями

Отправляемся в Вологду учиться плести кружево и пробовать легендарный пломбир

Жемчужина Русского Севера

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Если бы 
не упавший кусок 
штукатурки, 
столица могла 
бы быть сегодня 
другой

■ Во время событий Февральской революции, ознаме-
новавшей начало Гражданской войны, Вологда успела 
побыть «дипломатической столицей» нашей страны. 
Пришедшие к власти революционеры опасались, что 
Петроград может быть захвачен германской армией, 
поэтому перенесли в Вологду все посольства, консуль-
ства и дипломатические представительства.
■ В Вологде находится 224 объекта, признанные памят-
никами культуры, архитектуры и истории. 
■ На протяжении четырех столетий Вологда часто ис-
пользовалась властями в качестве места ссылки. 
До революции сюда ссылали неугодных лиц, которых 
по той или иной причине не желали отправлять в Сибирь. 
В XIX веке город даже прозвали «подстоличной Сиби-
рью», и именно здесь некогда отбывали ссылку Анатолий 
Луначарский, Вячеслав Молотов и Иосиф Сталин.

кстати

«Серебряное ожерелье России» объединя-
ет 11 субъектов, входящих в состав Северо-
Западного федерального округа Россий-
ской Федерации: Санкт-Петербург, Ленин-
градскую, Архангельскую, Вологодскую, 
Калининградскую, Мурманскую, Псков-
скую, Новгородскую области, Республики 
Карелия и Коми и Ненецкий автономный 
округ.

справка

*  Генеральный план реконструкции Москвы — первый 
комплексный план реконструкции столицы, в котором 
исторически сложившаяся радиально-кольцевая 
структура города сочеталась с освоением новых райо-
нов, созданием кольцевых и радиальных магистралей.

**  «Том Сойер Фест» — фестиваль восстановления исто-
рической среды силами волонтеров и спонсоров. Осо-
бое внимание волонтеры уделяют восстановлению де-
ревянных домов. 

27 июля. Купола Софийского собора в Вологде, прототипом которого послужил Успенский собор 
в Московском Кремле. Фото: Виктория Филатова 
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Борьба за революцию пятнами 
красок и звоном лозунгов

Круглое пространство бывше-
го хлебозавода диктует орга-
низацию экспозиции. Так, 
исторические артефакты 
и произведения расположены 
по двум кругам — внешнему 
и внутреннему. Сгруппирова-
ны предметы в пять тематиче-
ских разделов — например, 
«Метод», открывающий сам 
процесс работы над плаката-
ми. Там можно увидеть кра-
ски, кисти и трафареты, кото-
рыми пользовался Маяков-
ский. Другой раздел — «Клуб 
друзей Маяковского» посвя-
щен переосмыслению его на-
следия художниками 1980-х 
годов. По внешнему кругу 
у самых стен в витринах рас-
положены предметы, раскры-
вающие личность Маяковско-
го и его биографию. По вну-
треннему — на специально 
расставленных перегородках 
вывешены плакаты Россий-
ского телеграфного агент-
ства, получившие название 
«Окна РОСТА», потому что вы-
ставлялось такое массовое ти-
ражированное искусство в ви-
тринах опустевших после ре-
волюции магазинов и в окнах 
незаселенных зданий.
Однако важно, что на рево-
люционное искусство кура-
торы предлагают посмотреть 
через призму нашего, совре-

менного восприятия, и по-
этому предваряет экспози-
цию пояснение, что же та-
кое «мем».
— Сейчас мы чаще употребля-
ем это понятие, когда гово-
рим об интернет-культуре, 
о смешных картинках с под-
писями, — объяснила куратор 
Полина Стрельцова. — Но на 
самом деле верное определе-
ние термина «мем» — едини-
ца значимой для культуры ин-
формации, хранящая некий 
код, который легко раскрыва-
ется зрителем.
Так «Окна РОСТА» фактиче-
ски придумали язык совре-
менных массмедиа — харак-
терные изображения и емкая 
хлесткая подпись на злобод-
невную тему. 

— Маяковский в это время 
был настоящей суперзвездой, 
работал над своим собствен-
ным имиджем и, собственно, 
придумал формат изобрази-
тельного плаката. Сам он пре-
красно рисовал и даже учился 
в Московском училище живо-
писи, ваяния и зодчества, — 
рассказала искусствовед.
Плакаты Маяковского высме-
ивали все: мешающую работе 
заводов бумажную волокиту, 
буржуазный образ жизни, 
внешнюю политику... Разга-
дать визуальные образы по-
может цветовой код — поло-
жительные фигуры неизмен-
но красные, а вот отрицатель-
ные типажи нарисованы 
зеленым и синим. Однако, 
помимо государственных за-

казов, выполняемых с неисто-
вой верой в революцию, Теле-
графное агентство занима-
лось еще и рекламой. 
— Но в их плакатах есть суще-
ственное отличие от современ-
ного маркетинга, — подчер-
кнула куратор. — Она рассчи-
тана не на то, чтобы навязать 
покупателю товар и создать 
спрос, а чтобы помочь найти 
необходимые вещи по доступ-
ной цене, но качественные. 
Еще один раздел выставки 
«Миф» показывает, как после 
смерти Маяковского футури-
ста превратили в бренд. По 
иронии судьбы это было сде-
лано методами соцреализма, 
так нелюбимыми поэтом, — 
возведение памятников и из-
дание собрания сочинений. 

Кураторам выставки удалось 
охватить все аспекты творче-
ства Маяковского — цитаты 
из его литературных произве-
дений органично дополняют 
главный предмет новой экс-
позиции — его работы как са-
тирического художника. 
Но при этом особенность но-
вой выставки — исследование 
реакции на работу Маяков-
ского его современников и по-
томков как в перестройку, так 
и в наше время, как, напри-
мер, ироничная цифровая ил-
люстрация Антона Гудима, 
созданная в этом году, где Ма-
яка можно увидеть в вагоне 
метро в медицинской маске 
и с бутылочкой антисептика. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

8 августа. Куратор Полина Стрельцова на выставке «Мем. Маяковский медиа» в Центре конструктивизма «Зотов» показывает записки, присланные поэту во время его 
многочисленных выступлений, прочитав их, можно оценить реакцию современников на его произведения. Фото: Мария Хапцова

В центре кон-
структивизма 
«Зотов» откры-
лась выставка 
«Мем. Маяков-
ский медиа». 
Экспозиция по-
священа работе 
поэта и худож-
ника в «Окнах 
РОСТА» и его 
влиянию 
на культуру.

музей

То «Слово», что 
дарит нам надежду 

Еще месяц, и завершится прием зая-
вок на Национальную литературную 
премию «Слово», среди учредителей 
которой числится первым номером 
Союз писателей России. Поддержива-
ет ее и Президентский фонд культур-
ных инициатив. В целом же, получает-
ся, это одна из немногих после развала 
СССР литературных премий, если во-
обще не единственная, кстати, в уч-

реждении которой участвует государство. 
Время, конечно, покажет, но пока хочется назвать «Сло-
во» какой-нибудь «премией надежды». Эта премия по за-
мыслу, внутреннему настрою и эмоциональному фону — 
полная противоположность большинству ее «коллег», да 
еще и с шикарным призовым фондом: по три миллиона 
получат победители в номинациях прозы и поэзии, по 
миллиону — молодые (до 35 лет) прозаики и поэты, а так-
же, что ценно, переводчики. 
Как известно, «словом можно убить, словом можно спа-
сти, словом можно полки за собой повести». Эти слова по-
эта Вадима Шефнера, размышляя 
о премии, не вспомнить просто нель-
зя. Да что говорить, давно известно, 
что премиальный сегмент превратил-
ся у нас в стране в некий междусобой-
чик с явным перекосом в сторону ис-
ключительно либеральных ценно-
стей. Я — всей душой за объектив-
ность и критику, но ведь совершенно 
очевидно, что в большинстве своем на 
существующих у нас премиях всех 
кладут на лопатки произведения не 
просто критикующие, а очерняющие 
Россию. Проблем у нас и правда мно-
го — увы, но ведь всегда понимаешь, 
кто им сочувствует, а кто — плотоядно 
радуется. И у нас годами получалось так, что за нелюбовь 
к собственной стране платили исправно и щедро, тем са-
мым эту нелюбовь только раздувая. Это не единственная 
странность в нашей культурной политике, если честно, но 
одна из основополагающих. Кстати, с любовью к Родине 
у нас тоже без перекосов не обходится: уж как начнут 
вдруг любить то березки, то рябинки, то куст ракиты над 
рекой, так аж зуд по телу. 
«Слово» претендует на масштаб и адекватную осмыслен-
ность. Имена лауреатов назовут в декабре, на форуме, где 
запланированы мастер-классы, дискуссии и концерты. 
Обещают, что после этого по стране пройдут встречи с ла-
уреатами, а их произведения издадут книгами и в сборни-
ках. Ах, прямо слышу квохтанье: ну конечно, конечно, 
позиция Родины-матушки понятна — «кто полюбит меня 
громче всех, тот получит от меня конфетку». Да как хоти-
те, так и считайте, у нас, слава богу, есть за что эту Родину 
любить, и искренне любящих ее хватает. Это премии с от-
кровенно либеральным духом у нас так долго правили 
бал, что приучили выражать любовь к собственной стра-
не стыдливо и шепотом. А это, согласитесь, странно. 
Найдутся ли те, кто попытается мимикрировать под па-
триотов, надеясь урвать кусочек пирога? Может быть. 
Даже скорее всего! Но неискренность проявится, обнару-
жит себя. Слово настоящее — оно хрустальное, со звоном. 
Пусть таких будет больше. Оно и слышится иначе — даже 
если его заглушают.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мы продолжаем рассказывать о значимых событиях в культурной жизни столицы. В этот раз мы посетили новую выставку «Мем. Маяковский медиа» в Центре 
конструктивизма «Зотов», побывали на премьере спектакля «Желтая стрела» в Театре на Таганке, узнали, почему Центр оперного пения Галины Вишневской откроет 
сезон оперой Джузеппе Верди «Риголетто», а также поразмышляли об особенностях литературной премии «Слово».

Сентябрь — пора влюбляться 
в классическую оперу 
До сентября рукой подать, 
а осень Центр оперного пе-
ния Галины Вишневской от-
крывает оперой «Риголет-
то»: билеты уже в продаже. 
Почему именно «Риголет-
то»? Попробуем понять. 

Даже если вы ни разу не виде-
ли и не слышали на сцене «Ри-
голетто» и вообще полагаете, 
что опера — это не ваше, все 
равно наверняка знаете 
строчку: «Сердце красавиц 
склонно к измене…» Образ 
шута Риголетто — один из са-
мых узнаваемых среди опер-
ных, а бессмертная музыка 
Верди — прекрасна. Кстати, 
чаще «Риголетто» дают толь-
ко «Травиату». Думается, от-
крывать осень с этого произ-
ведения — мудро: это и клас-
сика, но и своего рода азбука 
для начинающих, поскольку 
именно в этом произведении 
сконцентрированы все основ-
ные черты оперы — высокий 
трагизм, особая, предельная 
острота чувств и умело впле-
тенная во все это мелодрама-
тическая подкладка, избыток 
которой, кстати, легко может 
превратить оперу в оперетту. 
Опера Джузеппе Верди, напи-
санная в 1850–1851 годах, за-
думывалась как бы по моти-
вам пьесы Виктора Гюго «Ко-
роль забавляется». Написан-
ная в 1832 году, она долго 
ждала своего часа, ибо была 
запрещена как порочащая до-
стоинство и авторитет коро-
левского двора. Верди многие 
годы сотрудничал с либретти-
стом Франческо Пьяве. Ис-
пользовать пьесу Гюго было 
разрешено при определенных 
условиях, выдвинутых Цен-
зурным комитетом. Так, на-
пример, Пьяве должен был 
короля заменить на герцога, 
а вместо безобразного шута 
Трибуле явить миру Риголет-
то; планировалось, что он бу-

дет редкостным, сводящим 
с ума красавцем. Так, кстати, 
делали традиционно — такая 
уж у шута была роль...
В итоге «Риголетто» получил-
ся таким, каким мы его знаем, 
да еще и с «дополнительной 
функцией»: эта опера, повто-
рюсь, ключ к пониманию дру-
гих опер. Она, при всех хитро-
сплетениях сюжета, проста 
как правда, а ее драматиче-
ский сюжет развивается по 
всем законам жанра мелодра-
матического, где количество 
нелепых совпадений, неверо-
ятных допущений и немысли-
мых додумок попросту зашка-
ливает. «Риголетто» — это 
история о любви и ненависти, 
о том, как человек может быть 
мил с одними людьми и беспо-
щаден в отношениях с други-
ми, это история о вере и пре-
дательстве, чистоте и хитро-
умности дьявольского интел-
лекта. Двуличность и чистота 
любящей души — могут ли 
они соединяться вместе? 

По «Риголетто» судя — да: яз-
вительный шут обожает дочь, 
красавицу Джильду. Он ерни-
чает, интригует, но свою нена-
глядную дочку бережет от 
грязных рук и недобрых глаз. 
И он может как угодно язвить 
и оттачивать свои остроты на 
придворных герцога, но дочь 
его живет, по сути, в золотой 
клетке, лишь иногда позволяя 
себе прогуляться от дома до 
церкви и обратно.
Центр оперного пения Гали-
ны Вишневской создал свою 
версию «Риголетто» в марте 
2005 года, и с тех пор этот уди-
вительный спектакль нет-нет 
да и появляется на афише. По-
становка была с успехом пред-
ставлена на международном 
фестивале «Майские оперные 
вечера» в столице Македонии, 
во время гастролей в Мексике 
и т.д. Галина Павловна Виш-
невская не раз повторяла, что 
«для артиста счастье — петь 
в «Риголетто».
И это счастье вы, побывав на 
опере, ощутите. «Риголет-
то» — это и ключ к понима-
нию уникальности самого 
центра. Изумительные костю-
мы — бальзам на раны. 
Сплошь молодые артисты — 
радость. Но при этом оцените 
голоса! Про музыку нечего 
и говорить — от нее одной 
кружится голова! Почитайте 
отзывы зрителей и впечатли-
тесь: такое единодушие редко 
сегодня встретишь. Прекрас-
ная постановка, не меркну-
щая с годами, как и музыка 
великого Верди, — не исклю-
чено, что после этого вы ста-
нете завсегдатаем оперы. Три 
действия пролетят — и не за-
метите. Что важно — вы уви-
дите будущее нашей оперы, 
тех звезд, что пока еще не за-
блестели в полную меру. Но 
все впереди, не сомневайтесь.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Театр на Таганке открыл сезон премьерой 
по повести Виктора Пелевина
Первая премьера 61-го сезо-
на Театра на Таганке состоя-
лась в камерном простран-
стве Сцены на Факельном. 
Режиссер Анна Закусова 
представила спектакль 
«Желтая стрела» по одно-
именной повести писателя-
постмодерниста Виктора 
 Пелевина.

Площадка «Сцена на Факель-
ном» экспериментальная. Лю-
бые оригинальные ходы, сме-
лые режиссерские решения ее 
публика неизменно воспри-
нимает с интересом — ведь 
так открываются зрителям 
процесс творческих поисков 
и рождение новаторских под-
ходов. Не стал исключением 
и новый спектакль, открыв-
ший сезон. 
Анна Закусова — режиссер 
балета, оттого и всю слож-
ность постмодернистской по-
вести, наполненной образа-
ми, символами и сложными 
аллегориями, она сохранила, 
выразив языком пластики 
и музыки.
— «Желтая стрела» — уни-
кальный материал для пла-
стического театра, полный 
метафор и образов, переводи-
мых на язык тела. Поезд, кото-
рый едет в сторону разрушен-
ного моста. Жизнь, несущаяся 
к своему завершению. Можно 
ли сойти с поезда, который 
никогда не останавливается, 
и как решиться на перемены? 
На такие вопросы мы искали 
ответы в процессе работы, — 
рассказала режиссер Анна За-
кусова. — Это спектакль-ис-
следование. Вместе с героями 
мы отправимся в путеше-
ствие, где следующая оста-
новка — счастье.
Сценография спектакля лако-
нична. Но при этом наверняка 
оформление напомнит 
о 1990-х, когда и была написа-
на повесть — например, зана-

вес с клетчатым рисунком, 
как на сумках челноков, и по-
добие дивана, сложенного из 
этих же набитых баулов, став-
ших уже символом лихого де-
сятилетия с его огромными 
многолюдными рынками. Все 
зрители становятся пассажи-
рами на том самом поезде, 
идущем в никуда.
На экране транслируется ви-
део, снятое из окна, — однооб-
разная природа, бесконечный 
лес, который никак не помог 
бы определить, сколько мы 
уже едем — час, два или же не-
сколько дней. Будто у дверей 
вагона встречает нас Провод-
ник (Баин Бовальдинов), ко-
торый держит в руках такой 
знакомый каждому путеше-
ственнику стаканчик чая 
в железном подстаканнике. 
На этот же поезд садится 
и главный герой Андрей (Па-
вел Левкин), отправляясь 
в путешествие из неуютной, 

необустроенной квартиры, 
где стоит тот самый диван, 
превращающийся вдруг 
в объемный скарб, который 
невозможно тащить в оди-
ночку. 
А дальше начинается фантас-
магория. Пассажиры собира-
ются в вагоне-ресторане и по 
указке соседа Андрея по купе 
(Всеволода Кремера) стано-
вятся участниками мульти-
жанрового концерта, где есть 
место показным дискуссиям 
о гностицизме, стендап-моно-
логу Гриши (Алексей Финаев-
Николотов) с шутками про 
собственную жизнь и песням 
на стихи Александра Башла-
чева. Они звучат в аранжи-
ровках композитора Кирилла 
Таушкина. 
Кстати, все вокальные номера 
здесь исполняются вживую — 
солирует Павел Левкин, кото-
рый, оказывается, мог бы сме-
ло составить конкуренцию 

рок-звездам. Линейности по-
вествования здесь не будет. 
Вся композиция подчинена 
мысли, что реальность суще-
ствует в нашем сознании, от-
того и так легко, единомо-
ментно совершаются переме-
щения из вагона-ресторана 
в прошлое, где в холостяцкую 
квартиру Андрея в последний 
раз приходит любимая (Юлия 
Стожарова). 
Режиссер Анна Закусова на-
шла точную форму для поста-
новки повести Пелевина. 
И независимо от того, являе-
тесь ли вы поклонником 
творчества писателя, вам 
определенно будет интерес-
на постановка, где его идеи 
звучат в обрамлении музы-
кально-пластических номе-
ров — символичных, слож-
ных и при этом невероятно 
красивых.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

6 августа. Артисты Театра на Таганке Всеволод Кремер 
(слева) и Павел Левкин в спектакле «Желтая стрела» 

Писатель Виктор Олего-
вич Пелевин родился 
22 ноября 1962 года. 
В 1990-е были опублико-
ваны его романы-сенса-
ции «Омон Ра», «Чапаев 
и Пустота» и «Generation 
„П“». Лауреат литератур-
ных премий, среди кото-
рых «Золотой шар», «Ма-
лый Букер», «Националь-
ный бестселлер», «Боль-
шая книга», премия 
Андрея Белого. Неодно-
кратно входил в список 
претендентов на Нобе-
левскую премию по лите-
ратуре. Писатель не появ-
ляется на публике, не да-
ет интервью и скрывает 
обстоятельства своей 
жизни. 

справка

ВАЛЕРИЯ АГАФОНОВА 
ПРОГРАММНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
КОНСТРУКТИВИЗМА ЗОТОВ 
Важная часть нашей выставки 
«Мем. Маяковский медиа» — 
творческая лаборатория, где 
все гости, взрослые и дети, 
смогут сами сделать собствен-
ные «Окна РОСТА». На столах 
мы представили трафареты 
и специальные краски, каж-
дый может сделать собствен-
ный сувенир по той же техно-
логии, с помощью которой 
Владимир Маяковский и дру-
гие художники создавали 
свои плакаты, ставшие симво-
лом постреволюционной эпо-
хи, когда творчество футури-
стов вышло на улицы городов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

интересно
Сюжет «Риголетто» Джу-
зеппе Верди считал луч-
шим из всех, положен-
ных им на музыку. Пар-
титура была создана в ре-
кордно короткий 
срок — всего-то 
за 40 дней. Премьера 
оперы состоялась 11 мар-
та 1851 года в Венеции. 
Оперу приняли на ура. 
Только в СССР и России 
оперу ставили более 
двадцати раз в разных 
городах, почему-то чаще 
всего в Екатеринбурге 
(Екатеринбургском госу-
дарственном академиче-
ском театре оперы и ба-
лета). 

новости

Возрождение 
радиоспектаклей
РАМТ завершил первый 
сезон проекта аудиоска-
зок «Слушаем театр». 
В аудиопостановках 
спектакли Центрально-
го детского театра 
(так раньше назывался 
РАМТ) не просто рекон-
струированы, а обновле-
ны с помощью совре-
менного саунд-дизайна. 
Сейчас в подкасте вы-
шли: «Жемчужина 
Адальмины», «Димка-
невидимка», «Сказка 
о сказках», «Сомбреро» 
и «Изобретатель и коме-
диант». 
■
Мегаполисы стран 
БРИКС 
Международная фото-
выставка «Большие го-
рода в Москве» откры-
лась в 10 локациях, сре-
ди которых «Зарядье», 
ВДНХ, Арбат, парк 
«Красная Пресня», 
 Покровский и Яузский 
бульвары. Экспозиция 
познакомит с образами 
мегаполисов, например, 
Санкт-Петербурга 
или Рио-де-Жанейро, 
в объективах 14 фотогра-
фов из России, Бразилии, 
Индии, Китая и ЮАР. 
■
Абонемент вас ждет
Московский государ-
ственный академиче-
ский симфонический ор-
кестр (МГАСО) открывает 
82-й концертный сезон 
2024/2025 годов. В но-
вом сезоне поклонников 
коллектива ждет имен-
ной абонемент № 31 
МГАСО в Концертном за-
ле им. П. И. Чайковского, 
выступления в «Филар-
монии-2», разнообраз-
ные концертные про-
граммы в зале «За-
рядье».
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точка Сегодня точку в номере ставит дирижер военного симфонического оркестра Египта, лейтенант Ахди Абдель-Рахман Абдель-Хакам. В этом году он вместе с другими 
музыкантами стал участником XVI Международного военно-музыкального фестиваля «Спасская башня», открытие которого состоится 23 августа на Красной 
площади. Коллектив из Египта известен тем, что исполняет русскую «Калинку-малинку», «Катюшу» и «Смуглянку». Вот и сегодня музыканты из Северной Африки 
порадуют зрителей ярким, грациозным номером. Кроме того, на фестивале выступят музыканты из Гвинеи, Венесуэлы, ЮАР, Таиланда, Турции, Китая, Белоруссии 
и других стран. Зрителей ждут десять вечеров незабываемого шоу, состоящего из выступлений лучших российских и зарубежных военно-оркестровых и творческих 
коллективов, а также подразделений почетной охраны глав государств. Фестиваль «Спасская башня» будет проходить до 1 сентября. Фото: Пелагия Замятина

Родился известный писатель, 
создали интернет
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1880 год.Родился писа-
тель Александр Грин. Сре-
ди его известных произве-
дений: «Алые паруса», «Бе-
гущая по волнам» и другие.

1935 год.Принято реше-
ние заменить двуглавых 
орлов на башнях Кремля 
на пятиконечные звезды.

1939 год.Заключен Дого-
вор о ненападении между 
Германией и Советским Со-
юзом — пакт Молотова–
Риббентропа.

1991 год.Последние 
из членов ГКЧП арестова-
ны. Опечатано здание 
ЦК КПСС. Михаил Горба-
чев, вызванный на чрезвы-
чайную сессию Верховного 
Совета России, пытался от-
стаивать социалистический 
выбор, но не встретил по-
нимания.

1991 год.Была основана 
Всемирная паутина. В этот 
день открыли пуб личный 
доступ к первому в мире 
веб-серверу.

2011 год.В Ливии свергли 
диктатора Муаммара Кад-
дафи.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Где наш милый 
кузнечик... 
Этот музыкант, скрипач, играет в нашем подземном пере-
ходе уже много лет. Играет просто блистательно — у него 
явно за плечами не просто музыкальная школа, а что-то 
серьезнее, может, и консерватория. Скрипка в его легких, 
порхающих руках поет и реально плачет, жалуется, тор-
жествует, смеется, глумится, сопереживает и любит тех, 
кто ее слышит. Каким-то образом сходу понимая, в каком 
настроении человек спустился в переход, Андрей Влади-
мирович (так зовут виртуоза) дарит каждому свою мело-
дию, кого — успокаивая, кого — веселя. Он никогда не 
смотрит, бросают ли деньги в открытый футляр от его под-
руги-скрипки, не смотрит как-то демонстративно, а с не-
давнего времени, выставив на табличке счет, по которому 
можно перевести «поддержку», вообще играет, прикрыв 
глаза. Репертуар его колоссален, от классики до шансона, 
и все это исполняется «по высшему пилотажу». 
Почему-то никогда не могла и не могу преодолеть себя, 
остановиться и расспросить его о жизни. С другой сторо-
ны, подумала я недавно, а почему это у тебя так сжимается 
сердце, когда ты его видишь? Потому что перед тобой та-
лант, недооцененный кем-то или ставший заложником не-
ких обстоятельств? Все не можешь спросить, «как вы дош-
ли до жизни такой»? Так пусть тебе будет стыдно за эту 
фразу: кто сказал, что он — «дошел»? Человек занят люби-
мым делом, играет божественно, без привлечения элек-
тронных помощников, безупречно технически, даже вир-
туозно, а главное — с душой. А значит — делает то, что дол-
жен делать музыкант, где бы он ни играл, — делает мир 
чуть красивее, а людей — чуть счастливее. Такое вот ма-
ленькое волшебство. Но вот тут примерно неделю его не 
было. И стало беспокойно. Забавно, что не мне одной. 
Столкнулись в лифте с соседкой, она спрашивает: «Не зна-
ешь, где наш милый кузнечик?» И ведь сразу понятно, 
о ком речь! А казалось бы, ну что там — просто уличный 
музыкант. Но на днях мне было тоскливо и противно, я шла 
к переходу и думала: «Вот сейчас спущусь, он сыграет мне 
что-нибудь удивительное и вылечит...» А там — тишина... 
Как же много значат друг для друга люди, даже почти не-
знакомые. Жаль, что ценим мы это с запозданием. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Большинство 
россиян не хотят 
возвращения старой 
школьной формы. 
И как вам ?

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА МТПП ПО КУЛЬТУРЕ 

Думаю, что школьная форма 
в целом необходима, но нео-
бязательно делать ее одинако-
вой для всех детей, как в Со-
ветском Союзе. Можно предо-
ставить каждой школе выбор 
своего стиля одежды, по ана-
логии с корпоративным сти-
лем у компаний. И для ребят 
это будет полезно. Надо учи-
тывать, что дети уже в раннем 
возрасте начинают смотреть 
на то, кто как одевается. Они 
много энергии тратят на то, 
чтобы выглядеть не хуже дру-
гих. Тем более сейчас много 
российских дизайнеров. Они 
разрабатывают в том числе 
и школьную форму, используя 
качественные материалы 
и интересные фасоны. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ 
И ВОСПИТАНИЯ

Я считаю, что идея ввести до-
революционную или совет-
скую форму в качестве общей 
неприемлема. Другое дело, 
если она не будет обязательна 
для всех. Многие родители 
и ученики могут сами захо-

теть купить школьную форму, 
которую носили в имперской 
России, так как она была кра-
сивая, классическая и доста-
точно интересная. Если будет 
спрос, то производители нач-
нут шить такую одежду. Одна-
ко не всем нравится такой 
стиль. Здесь уже идет речь 
о взаимодействии школы, ро-
дителей и ученика. То есть это 
совершенно нормальное яв-
ление. Учебное заведение 
должно иметь какие-то пара-
метры самостоятельности, 
пусть она в том числе и опре-
деляет школьный дресс-код. 
К тому же сейчас, насколько 
я понял, идет разговор о вве-
дении ГОСТа. Форма должна 
быть качественная, потому 
что сейчас можно встретить 
весьма плохую и неудобную 
одежду для детей. А поскольку 
в ней люди находятся каждый 
день, то к ней и должны быть 
соответствующие требова-
ния. И потом, яркая школа 
всегда стремится выделяться. 
Поэтому они могут и по своей 
инициативе позволить себе 
разработать отдельный, лич-
ный фасон формы.

АНАСТАСИЯ ДУЛОВА
ПСИХОЛОГ

Если рассматривать введение 
общей школьной формы 
с точки зрения воспитатель-
ных задач, которые сейчас ис-
ключены в образовательных 
учреждениях, то ее не стоит 

70 процентов родителей против ввода школьной формы, которую носили в дорево-
люционной России и Советском Союзе. Такой результат опроса опубликовал сервис 
по поиску работы. При этом каждый пятый опрошенный хочет, чтобы их ребенок 
носил в школу одежду как во времена императорской России и СССР.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

принимать. Потому что, когда 
речь идет о самовыражении, 
учителя здесь бессильны. 
В каких-то специальных или 
частных школах, где есть вос-
питательный компонент, уже 
учитывают особенности ре-
бенка. Они больше заинтере-
сованы в развитии индивиду-
альности и способностей уче-
ника. Хотя в каждой школе 
устанавливают свои задачи, 
поэтому стоит оставить право 
на ввод формы конкретным 
образовательным учреждени-
ям. Кто-то вполне может вве-
сти такую же форму, как в со-
ветские годы или как в импер-
ской России. 

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Большинство школ нашей 
страны уже приняли свои вну-
тренние регламенты о перехо-
де на некую единую форму. 
Считаю, что в вопросе о том, 
как она будет выглядеть, луч-
ше посоветоваться и с родите-
лями. У всех разные предпо-
чтения относительно дизайна 
одежды той или иной исто-
рической эпохи. Хотелось 
бы, чтобы дети тоже с гордо-
стью носили школьную фор-
му и были ею довольны, у них 
возникали самые приятные 
и положительные ассоциа-
ции. Единый стиль одежды 
для обучающихся — это от-
личная возможность для того, 
чтобы ребенок вошел в роль 
ученика. Мы знаем, что суще-
ствует много профессий, где 
форма уже стала неотъемле-
мым атрибутом. Учителя то-
же не могут ходить в школу, 
как посчитают нужным, ведь 
существует единая деловая 
одежда. И подход к выбору ди-
зайна формы должен быть си-
стематизирован. 

Артисты помогают ребятам 
выбрать будущую профессию

Вчера состоялось открытие 
Московского детского меж-
дународного культурного 
форума. «ВМ» выясняла под-
робности.

Дети из разных регионов Рос-
сии и других стран собрались 
на территории Московского 
дворца пионеров. Для церемо-
нии открытия ребята букваль-
но за сутки после приезда 
в столицу успели подготовить 
небольшое представление — 
спектакль о дружбе и совре-
менных цифровых технологи-
ях. Также перед гостями вы-
ступили и юные танцоры, ба-
лерины. 
Организаторы подготовили 
для участников насыщенную 
программу. Ребята посетят 
различные занятия дискус-
сии, арт-школы, творческие 
мастерские, экскурсии и кон-
церты.
— Я представляю программу 
«кино и анимация». Это уди-
вительные виды искусства 
и культуры, которые формиру-
ют целую индустрию и образу-
ют огромное количество про-
фессий, — отметил куратор 
сектора «Кино», генеральный 
продюсер онлайн-кинотеатра 
Гавриил Гордеев. — Сейчас 
в киноиндустрии ощущается 
нехватка кадров. Например, 

специалистов, которые будут 
заниматься декорацией и ос-
вещением. И надеюсь, что 
благодаря моим мастер-клас-
сам ребята больше узнают 
о разных профессиях, которые 
есть в киноиндустрии. Воз-
можно, в будущем это помо-
жет им сделать правильный 
выбор. 
Одним из самых зрелищных 
мастер-классов стало занятие 
по актерскому мастерству от 
народного артиста России, ху-
дожественного руководителя 
Московского Губернского 
драматического театра Сергея 
Безрукова. Зал был заполнен 

участниками, ребята с удо-
вольствием пробовали и запо-
минали техники любимого 
артиста. 
— Я хочу в первую очередь 
рассказать детям о том, что ес-
ли они просто хотят быть зна-
менитыми, то не стоит выби-
рать профессию актера, — по-
делился Сергей Безруков. — 
Это мастерство должно идти 
от сердца.
Интересную дискуссию про-
вели народные артисты РФ, 
представители известной 
цирковой династии, дресси-
ровщики Аскольд и Эдгард За-
пашные. Они рассказали ре-
бятам о том, что стоит за каж-
дым представлением, поведа-
ли секреты самых успешных 
номеров и вдохновили тех, 
кто мечтает стать повелите-
лем хищников.
— Среди абитуриентов есть 
большой спрос на цирковые 
училища, поступающих — 
10 человек на место, и это 
хорошо. Потому что и вакан-
сий в цирках тоже достаточ-
но, — рассказал Эдгард За-
пашный. — На наших мас-
тер-классах мы расскажем 
о цирковых профессиях и, воз-
можно, поможем кому-то 
определиться с выбором.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ
В этом году к нам приехали 
14 делегаций из разных стран. 
Впервые форум посетят дети 
с Кубы и из Сербии. Основой 
станет мероприятие, посвя-
щенное культурной диплома-
тии. Это важно в то время, ког-
да нашу культуру отменяют 
по всему миру. Участники фе-
стиваля смогут принять уча-
стие в программе культурных 
инициатив. Мы уже получили 
много заявок, и у победителей 
будет шанс реализовать идеи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

ПОДПИСКА2025
31 августа

и 1 сентября на ВДНХ

МЕДИА ФЕСТИВАЛЬ

Успей 
подписаться 
и получить 
сувенир Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07

Реклама

22 августа. Участники Московского культурного форума (слева направо): Горислав Кривсун, 
Влада Абрамова, Александра Зарина и Артем Булатов готовятся к выступлению. 
Фото: Анастасия Старостина 




